
с новым годом, РУЗЬЯ!
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ЗА ТРУД
И МАСТЕРСТВО

В канун Нового года в за- четных грамот и дипломов 
ле исполкома Свердловского наиболее отличившимся ра- 
областного Совета депутатов ботинкам народного хозяй- 
трудящихся состоялось вруче- ства и культуры Свердлов- 
нис высоких наград тружени- ска, . награжденных в честь 
кам сельского хозяйства за 250-летия города. Их вру- 
успехи в решающем году пя- чил председатель облис- 
тилетки. Ордена и- медали полкома А. В. Борисов. С 
вручены 54 труженикам при- приветственным словом к 
городных совхозов Сверд- награжденным и удостоен- 
ловска. Награжденных позд- ным почетных званий на- 
равили председатель облис- родных и заслуженных дея- 
полкома А. В. Борисов и пер- телей в различных областях 
вый секретарь горкома КПСС хозяйства и культуры обра- 
Л. Ф. Бобыкин. тился первый секретарь

* * • Свердловского обкома КПСС
Состоялось вручение по- Я. П. Рябов.

РАПОРТ СДАН!
Коллективы промыш

ленных предприятий 
Свердловска досрочно, к 
27 декабря, выполнили 
годовой план по реализа
ции товарной продукции 
и изготовлению важней
ших видов изделий. Пер
выми о завершении годо
вого задания отрапорто
вали трудящиеся Октяб
рьского, Чкаловского, 
Железнодорожного, Ки
ровского районов.

ЗАВОЕВАЛИ ВЫМПЕЛ
ЦК ВЛКСМ

Навсегда останется в памяти 
членов комсомольско-молодеж
ной бригады литейщиков Ка
менск-Уральского литейного за
вода, возглавляемой В. Пиро
говым, минувший год. Они 
стали победителями Всесоюзно
го соревнования за вымпел

ЦК ВЛКСМ. Свои годовые обя
зательства ребята выполнили 
намного раньше срока.

«Каждый день—-ударный!»— 
вот девиз, под которым прой
дет комсомольская трудовая 
вахта в этом цехе, объявленная 
в честь XVII съезда комсомо
ла. В первые дни января 
здесь будет создан совет брига
диров комсомольско-молодеж
ных бригад и совет молодых 
рабочих, которые и возглавят 
соревнование.

ХИММАШ 
«РАСПРАВЛЯЕТ
ПЛЕЧИ»

В канун новогодних празд
ников, 29 декабря, вступил в 
строй действующих еще один 
цех на Химмашзаводе — сда
на его первая очередь. Здесь, 
в цехе рулонированных сосу
дов высокого давления, будут 
изготовляться и собираться 
технологические линии по про
изводству аммиака, важнейше
го сырья для производства ми
неральных удобрений.

Тысячи строителей, уралхим- 
машевцев ударно работали на 
площадках пускового объекта 
решающего года. Обязательст
ва коллективов строителей

«Свердловскхимстроя», «Мин- 
монтажспецстроя» по досрочно
му вводу нового цеха в 
эксплуатацию перекрыты. В 
первые дни четвертого года пя
тилетки новый цех приступит 
к изготовлению первой партии 
оборудования.

В этот же день, вечером 
29 декабря, на заводе состоял
ся торжественный митинг стро
ителей и трудящихся, участво
вавших в пуске новых мощно
стей. Открыл митинг первый 
секретарь Свердловского гор
кома КПСС Л. Ф. Бобыкин, го
рячо поздравивший строите
лей и химмашевцев с трудовой 
победой.

В митинге приняли участие 
секретари обкома КПСС Я. П. 
Рябов, Г. В. Колбин, председа
тель Государственной прием
ной комиссии заместитель на
чальника Главхиммаша В. К. 
Суровцев.

ДОМ-НОВОСЕЛАМ
Работая в условиях новой 

системы планирования и эко
номического стимулирования, 
трудящиеся треста «Сверд- 
ловскпромстрой» выполнили 
главный показатель по реали
зации этапов на 108 процентов. 
По сравнению с прошлым го
дом выработка увеличилась на 
восемь процентов. Прибыль со
ставила 114 процентов.

Досрочно выполнили план 
по всем технико-экономичес
ким показателям коллективы 
шестнадцатого, третьего, шес
того строительных управлений. 
Введены в строй мощности 
цеха холодной прокатки ВИЗа, 
Уральского турбомоторного. 
Свердловского инструменталь
ного заводов и другие объекты.

В предновогодние дни госу
дарственной комиссии были 
предъявлены для приема де« 
вятиэтажный жилой дом й ав
тогараж на 850 автомашин.

ЛУЧШИМ ВОДИТЕЛЯМ
Радостная весть пришла в 

канун 1974 года в первое 
Свердловское производствен
ное объединение грузового 
автотранспорта. Два молодых 
водителя — Алексей Перегу
дов и Геннадий Головушкин 
награждены медалью «За тру
довое отличие».

Среди награжденных автомо
билистов один из лучших во
дителей Березовского авто
предприятия, кандидат в чле
ны КПСС Михаил Абакумов, 
23-летний шофер Северо

уральского аатопредприятия 
Виктор Теплое, награжденный 
орденом «Знак Почета», води
тель Свердловской автоко
лонны 1212 Николай Брожаев, 
удостоенный ордена Трудо
вого Красного Знамени.

Высокими правительствен
ными наградами молодые во
дители награждены за удар
ный труд во время уборочной 
страды.

БОЛЬШОЕ МОЛОКО
О доярке кблхоза имени Ми

чурина Богдановичского рай
она Тамаре Михайловне Кози
цыной идет слава, как об уме р 
лой, опытной работнице, при
выкшей держать свое слово. На 
старте пятилетки она взяла 
обязательство надоить от каж
дой фуражной коровы по че
тыре тысячи килограммов мо
лока. Тамара Михайловна с че
стью сдержала обещание и на 
финише года приняла на себя 
новые повышенные обязатель
ства. В новом году она поста
вила перед собой задачу полу
чить по 4 300 килограммов мо
лока.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Верхов- ние Героя Социалистического 

КОг?^вета СССР от 29 декаб- Труда с вручением ордена Ле- 
ря 1973 года за трудовую доб- „ „
лесть и достижение вещающих- нина и золотои медали «СеРп 
ся успехов в выполнении со- и Молот».
циалистических обязательств, В числе этой группы высоко
принятых на 1973 год, группе го звания удостоен сталевар 
рабочих и инженерно-техниче- Нижнетагильского металлур- 
ских работников предприятий гического комбината имени 
Министерства черной метал- В. И. Ленина Виктор Иванович 
луртии СССР присвоено зва- Ипатов.

Как бы наперекор зимним 
морозам, все чаще и чаще за
ходит в селах разговор о вес
не, о жарких днях посевной, 
до которых не скажешь, что 
« рукой подать», но о которых 
нужно думать уже сейчас, по
скольку весна для каждого 
земледельца — это итог зимних 
забот и поисков, итог работы 
долгих зимних месяцев. Тут 
и подготовка семян, и ремонт 
техники, и снегозадержание, и 
вывоз на поля удобрений, и 
много других больших и ма
лых дел.

Под рубрикой « Позывные 
весны» мы будем публиковать 
материалы о том, как готовят

ся хлеборобы к посевной кам
пании, с какими проблемами 
сталкиваются, как решают их.

Тема сегодняшнего интервью, 
которое взял наш корреспон
дент у начальника областной 
государственной семенной инс
пекции при облсельхозуправ- 
лении Нины Ивановны ТОК
МАНЦЕВОЙ,— семена, кото
рые в любом хозяйстве по пра
ву называют золотым фондом.

На сегодняшний день поло
жение с семенами в хозяйст
вах трудно назвать нормаль
ным. Достаточно сказать, что 
лишь 43 процента зерна при
годны для посева по всхоже
сти.

ФАРФОРОВЫЙ-В СТРОЮ
29 декабря в главном корпу

се Богдановичского фарфоро
вого завода состоялся торже
ственный митинг, посвящен
ный вводу в строй первой оче
реди ударной комсомольской 
стройки.

Открыл митинг первый се
кретарь Богдановичского гор
кома партии М. И. Хомяков. 
Слово предоставляется пред
седателю государственной ко
миссии Н. Я. Агееву. Он со

общает. что объект принят в 
эксплуатацию.

Руководитель генподрядной 
организации, треста «Сухолож- 
тяжстрой», В. Т, Шпунтенко 
поздравил участников строй
ки с большой трудовой побе
дой, рассказал о передовиках 
социалистического соревнова
ния, ярко разгоревшегося в 
предпусковой период.

Представитель «Минмонтаж- 
спецстроя» М. М. Никитин ска
зал о результатах работы

монтажников.
От имени строителей высту

пила бригадир штукатуров 
Е. Е. Плешакова. Возглавляе
мый ею коллектив неоднократ
но выходил победителем в 
трудовом соперничестве.

Эксплуатационники, в свою 
очередь, дали слово как мож
но быстрее наладить произ
водство фарфора, достичь вы
сокого уровня производитель
ности труда.

На торжественном митинге

выступил секретарь обкома 
КПСС Е. А. Коровин. Он поз
дравил строителей, монтажни
ков, эксплуатационников с 
завершением строительства 
первой очереди фарфорового 
завода. Секретарь обкома 
сказал о задачах, которые 
предстоит решить при соору
жении второй очереди.

Строители, монтажники, экс
плуатационники направили в 
адрес обкома КПСС рапорт 
об успешном окончании строи
тельства.

На снимках Л. БАРАНОВА: 
идет торжественный митинг.

мм» СЛУЖБА 
комсомоль- 
сних 
НОВОСТЕЙ

СОВЕЩАНИЕ
В обкоме ВЛКСМ состоялось 

совещание заведующих секто
рами учета горкомов, райкомов 
ВЛКСМ и комитетов ВЛКСМ с 
правами райкома.

На совещании были рас
смотрены вопросы Составле
ния годовых статистического и 
финансового отчетов.

ШКОЛА АКТИВА
Состоялось очередное заня

тие в школе комсомольского 
актива при Алапаевском горко
ме КПСС. С докладом о внеш
ней политике Советского госу
дарства выступил заведующий 
отделом пропаганды' и агита
ции горкома партии А. Г. Кра
юхин.

Были рассмотрены также во
просы перспективного и теку
щего планирования, подготовки 
решений и контроля за их ис
полнением, подготовки и про
ведения нйуЧнО-практической 
конференции «Ленин, партия, 
молодежь».

СЕМИНАР
Североуральский горном 

ВЛКСМ провел два семинара; 
секретарей первичных комсо
мольских организаций пред
приятий и строек и секрета
рей школьных комсомольских 
организаций. Участники семи
наров познакомились с задача
ми на 1974 год, разобрали воп
росы подготовки к научно- 
практической , конференции 
«Ленин, партия, молодежь», 
подготовки юнощей и девушек 
к приему в комсомол.

ЗАСЕДАНИЕ БЮРО 
ОБЛАСТНОГО
ШТАБА «КП»

Позывные весны

«ЗОЛОТОЙ ФОНД»
ХЛЕБОРОБА

СЛЕДИМ ЗА СОПЕРНИЧЕСТВОМ 
ДВУХ КОМСОМОЛЬСКО - МОЛО
ДЕЖНЫХ ФЕРМ

НА ФИНИШЕ
Каждый вторник на страни

цах нашей газеты в этом году 
появлялась информация, рас
сказывающая читателям о 
трудовом соперничестве кол

лективов двух комсомольско- 
молодежных ферм колхоза 
«Путь к коммунизму» Богдано- 
вичскогр района и совхоза

«Сосновский» Каменского рай
она.

Закончилась последняя рабо
чая неделя решающего года 
пятилетки. «Пальму первен
ства» в последние дни декаб
ря завоевали молодые доярки 
колхозной фермы. Здесь в 
среднем получено по 10,2 ки
лограмма молока. Животново
ды совхозной фермы надоили

по 10 литров от каждой фу
ражной коровы.

В первые дни января сопер
ники соберутся для подведения 
годовых итогов * соревнования. 
А пока —. имена героев по
следней семидневки минувшего 
года. Лучшими названы дояр
ки колхоза Нина Косых, Тама
ра Осинцева, животноводы 
совхоза Лидия Истомина. Оль
га Боргер, Эмма Костарева.

Состоялось очередное заседа
ние бюро областного штаба 
«КП». Было принято решение 
провести в 1974 году областной 
рейд в рамках операции «Внед
рение». объявленной газетой 
«На смену!». #Прожектористы» 
берут под свой контроль внед
рение планов НОТ. ибвыя тех
ники и технологии производст
ва, рацпредложений и изобре
тений. предложений, го-данных 
в ходе областного обществен
ного смотра резервов повыше
ния эффективности производ
ства.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
КОММУНИСТОВ ИТАЛИИ

РИМ, 30 декабря. (ТАСС). 
Резолюция недавно состояв
шегося пленума ЦК Итальян
ской компартии, посвященного 
«предложениям коммуни
стов по преодолению аграр
ного кризиса и проведению но
вой политики в области сель
ского хозяйства», опубликова
на в газете «Унита».

Экономика Италии, гово
рится в резолюций, пережи
вает большие трудности. 
Энергетический кризис драма
тическим образом сказывает
ся иа сельском хозяйстве — 
самом слабом секторе италь
янской экономики.

Итальянская компартия, 
подчеркивается в документе, 
предлагает новый курс, кото
рый предусматривал бы раз
витие сельского хозяйства 
страниц -особенно Юга, и обще
ственного потребления как 
решающих условий подъема 
промышленности и увеличения 
занятости населения.

СДЕЛКА ЗАКЛЮЧЕНА
БАНГКОК, 30 декабря. 

(ТАСС). Возвратившийся из 
поездки в КНР заместитель 
министра иностранных дел 
Таиланда Ч. Чунхаван со
общил, что в Пекине он до
стиг договоренности о за
купке Таиландом в КНР 50 
тыс. тонн дизельного топ
лива. В интервью газете 
«Бангкок пост» он сообщил, 
что это горючее будет по
ставлено Китаем по «дру
жественной сниженной» 
цене.

Эмбарго арабских стран 
на продажу нефти США <и 
их ближайшим союзникам, 
занявшим произраильскую 
позицию во время ближне
восточного конфликта, отра
зилось иа снабжении горю
чим Таиланда.

Вслед за решением араб
ских стран Пекин предло

жил Таиланду свои нефте
продукты.

НАРУШАЮТ
СОГЛАШЕНИЕ

ХАНОЙ, 30 декабря. 
(ТАСС). Из Южного Вьетна
ма продолжают поступать со
общения о продолжающихся

нарушениях сайгоискнми вой
сками парижского соглаше
ния. После двухнедельного за
тишья вспыхнули бои в райо
не камбоджийской границы, 
где сайгонские войска пред
приняли очередную попытку 
захватить стратегически важ
ную дорогу.

Периодически происходят 
ожесточенные столкновения в 
дельте Меконга, где сайгон
ские войска совершают налеты 
на деревни и крестьянские по
ля в освобожденных районах, 
грабят рис нового урожая. 
Народные вооруженные силы 
Освобождения вынуждены да
вать отпор захватчикам. Во 
время одного из таких столк
новений, происшедших в се
редине этой недели в НО ми
лях юго-западнее Сайгона, 
был разгромлен батальон сай- 
гонских войск, убито, ранено 
и взято в плен почти 150 вра
жеских солдат.

КРИТИКА
В АДРЕС МИНИСТРА

БОНН, 30 декабря. 
(ТАСС). Социал-демократи
ческий еженедельник «Фор- 
вертс» выступил с критикой 
недавних антисоветских вы
падов министра обороны 
ФРГ Г. Лебера. Как извест

но, Лебер высказался про
тив предоставления Совет
скому Союзу экономических 
кредитов под тем предло
гом, что СССР якобы про
должает наращивать свой 
«военный потенциал».

НЕ ХВАТАЕТ
ШКОЛ И УЧИТЕЛЕЙ

АФИНЫ, 30 декабря. (ТАСС). 
В настоящее время в Греции 
насчитывается свыше одного 
миллиона неграмотных, сооб
щает афинская газета «Вима». 
Газета подчеркивает, что од
на из причин этого — недо
статочное количество школ и 
учителей.

ГРАБИТЕЛЬСКАЯ
ПОЛИТИКА

ВАШИНГТОН, 30 декабря 
(ТАСС). Постоянный рост цен 
на продовольственные товары, 
достигший рекордных высот в 
уходящем году, — прямое 
следствие монополизации пи
щевой промышленности США. 
Установив контроль над об
работкой и распределением 
продуктов питания, горстка 
компаний произвольно завы
шает на них цены, обеспечи

вая себе получение сверхпри
былей. Это, в частности, ил
люстрируют данные мини
стерства сельского хозяйства 
США о расходах средней 
американской семьи.

Согласно этим данным, не
смотря на некоторое снижение 
в ноябре оптовых цен на про
довольствие, розничные цены 
не только не остались па 
прежнем уровне, но наобо
рот — значительно выросли. 
Монополии, «посредничаю
щие» между фермерами и по
требителями, искусственно 
взвинтили цены, получив с 
каждой американской семьи 
дополнительно 30 долларов.

Процесс монополизации пи
щевой промышленности США 
продолжает усиливаться. По 
свидетельству помощника ди
ректора экономического бюро 
федеральной торговой комис
сии Р. Паркера, если в 1965 
году 50 компаний контроли
ровали около половины пище
обрабатывающей промышлен
ности и распределительной се
ти в США, то сейчас их доля 
возросла до 60 процентов.

— Нина Ивановна, хотелось 
бы узнать о причинах такого 
положения. В некоторой сте
пени они, видимо, объективны, 
если брать во внимание исклю
чительно трудные условия ны
нешнего года?

— Действительно, нынеш
ний год можно назвать исклю
чительным: подобная ситуация, 
со слов опытных специалистов, 
наблюдалась лишь двадцать 
лет назад. Весенняя засуха 
задержала появление всходов. 
Только после дождей, в конце 
июня, поля зазеленели по- 
настоящему, но сырая, про
хладная погода замедлила 
созревание хлебов. К началу 
уборочной страды зерно на 
большинстве участков состоя
ло из семян двух-трех различ
ных физиологических фаз раз
вития, неодинаковых по всхо
жести и влажности. Неодно
родность полей, неблагоприят
ные условия уборки затрудни
ли отбор вызревшего зерна. 
Этим отчасти и можно объяс
нить низкие показатели готов
ности семенного материала к 
севу.

— Вы говорите: отчасти. 
Стало быть, есть и другие 
причины, субъективного по
рядка?

— Попытаюсь ответить иа 
ваш вопрос. Я только что вер
нулась из командировки по 
области. Почти в каждом рай
оне есть колхозы и совхозы, 
которые засыпали хорошие се
мена. Следовательно, подготов
ка зерна к севу зависела глав
ным образом от умения орга
низовать эту работу. Напри
мер, в совхозе «Заря» Ачит- 
ского района ежегодно полу
чают высококачествённые се
мена. И в этом году зерна 
I — II класса здесь более 
80 процентов. В колхозе «За
веты Ильича» Ирбитского рай
она также неплохо подготови
лись к севу. А вот в совхозах 
«Русско-Потамский» и «Уфим
ский» Акитского района — на 
сегодняшний день нет ни од
ного центнера кондиционных 
семян, половина семенного ма
териала не очищена.

— Как вы считаете, в каком 
хозяйстве дела с семенным 
фондом обстоят лучше? Рас
скажите, пожалуйста, об опы
те этого хозяйства.

— Хорошая готовность к 
севу в совхозе «Комсомоль
ский» Туринского района. 
И рассказ о нем, видимо, сле
дует начать с агрономической 
службы. Заслуживает внима
ния работа молодого агронома 
совхоза Тамары Васильевны 
Климовских. Много внимания 
уделяет она своевременной 
уборке урожая, организации 
полевых работ. В нынешнем, 
например, году составленный 
агрономом график вывода аг-

Но «изюминка» опыта хле
боробов «Комсомольского» за
ключается в следующем: зерно 
доводится до посевных конди
ций во время уборочной стра
ды, засыпается в закрома — 
очищенное от сорняков, с вы
сокой всхожестью, стандарт
ной влажностью.

Конечно, для этого нужна 
четкая организация работы су
шильного хозяйства. А ею как 
раз и славятся совхозные зем
ледельцы. Все трудоемкие 
процессы на зернотоках меха
низированы. Из года в год зер
новое хозяйство модернизиру
ется. Нынче, например, здесь 
смонтировали желоб для отво
да примесей, что позволило 
подрабатывать семена до вы
соких посевных кондиций по 
чистоте.

— Опыт земледельцев сов
хоза «Комсомольский», бес
спорно, интересен. Подробно 
ознакомиться с ним, видимо, 
имеет смысл специалистам 
всех хозяйств области, тем 
более, что в целом положение 
с подготовкой семенного зерна 
у нас неблагоприятное. В за
вершение нашей беседы хоте
лось бы услышать от вас, 
Нина Ивановна, рекомендации 
семеноводам — что можно и 
нужно сделать, чтобы испра
вить создавшееся положение.

— Почти во всех хозяйст
вах есть еще неочищенные и 
непросушенные партии семян, 
и, естественно, нужно прило
жить все силы, чтобы прове
сти их подработку.

Некоторые специалисты счи
тают, что доведенные до кон
диционной влажности семена 
можно не просушивать. Но в 
нынешнем году это сделать 
совершенно необходимо. Нуж
но добиться такого положения, 
чтобы влажность не превыша
ла 14—14,5 процента.

Важно, конечно, не только 
заботиться о посевных качест
вах семян, но и иметь в виду, 
что урожайность культур зави
сит от того, сколько будет 
высеяно зерна районированных 
сортов. Чтобы повысить их 
количество в «золотом фонде», 
следует, во-первых, позаботить
ся о своих семенах этих сор
тов и, во-вторых, организовать 
мАкхозяйственный обмен рай
онированными и перспектив
ными семенами.

Мне хотелось бы дать и еще 
один совет специалистам, осо
бенно молодым, у которых не
большой опыт работы. Следу
ет обратить внимание на то, 
что семена—живые организмы, 
требующие умелого обраще
ния. Поэтому при сушке се
менного зерна необходимо 
установить оптимальный тем
пературный режим, не допу
скать нагрева зерна выше 
38 градусов.

Вот, в общих чертах, основ
ные направления, которых 
должны придерживаться семе- 

к предстоя
щей весне.

Интервью вела К- Лесник.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ

Героя Советского Союза 
летчику-космонавту 

тов. КЛИМУКУ П. И.
За успешное осуществление 

орбитального полета на косми
ческом корабле «Союз-13» и 
проявленные при этом мужест
во и героизм присвоить звание 
Героя Советского Союза с вру
чением ордена Ленина и меда
ли «Золотая Звезда» летчику- 
космонавту тов. Климуку Пет
ру Ильичу.
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 декабря 1973 г.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ 

«Летчик-космонавт СССР» 
тов. КЛИМУКУ П. И.

За осуществление космиче
ского полета на корабле «Со
юз-13» присвоить звание «Лет
чик-космонавт СССР» гражда
нину Советского Союза тов. 
Климуку Петру Ильичу. 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 декабря 1973 г.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ

Героя Советского Союза 
летчику-космонавту 

тов. ЛЕБЕДЕВУ В. В.
За успешное осуществление 

орбитального полета на косми
ческом корабле «Союз-13» и 
проявленные при этом мужест
во и героизм присвоить звание 

'Героя Советского Союза с вру
чением ордена Ленина и меда
ли «Золотая Заезда» летчику- 
космонавту тов. Лебедеву Ва
лентину Витальевичу.
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

И. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 декабря 1973 г.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР
О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЙ 

«Летчик-космонавт СССР» 
тов. ЛЕБЕДЕВУ В. В.

За осуществление космиче
ского полета на корабле «Со
юз-13» присвоить звание «Лет- 
чик-космоназт СССР» гражда
нину Советского Союза тов. 
Лебедеву Валентину Виталье
вичу.
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

И. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 декабря 1973 г.

Почетные граждане 
города Циолковского

КАЛУГА, 28 декабря. 
(Корр. ТАСС). Исполком 
городского Совета депута
тов трудящихся присвоил 
звание почетных граждан 
Калуги командиру косми
ческого корабля «Союз-13» 
И. И, Климуку и бортинже
неру В. В. Лебедеву.

Ранее звание почетных 
граждан города Циолковско
го было присвоено развед
чику Вселенной Ю. А. Га
гарину и другим советским 
космонавтам.

регатов на поля позволил ско
шенные посевы пшеницы обмо
лотить за тря дня и засыпать поводы, готовясь 
с этого участка прекрасные 
семена.

НАГРАДЫ 
ПОБЕДИТЕЛЯМ

Совет Министров РСФСР 
и Всесоюзный Центральный 
Совет Профессиональных Со
юзов 27 декабря 1973 года 
приняли постановление «Об 
итогах Всероссийского соци
алистического соревнования 
за образцовую подготовку 
колхозов и совхозов к зимов
ке скота в 1973—1974 го
дах».

Рассмотрев итоги Всерос
сийского социалистического 
соревнования за образцовую 
подготовку колхозов и сов
хозов к зимовке скота в 
1973—1974 годах. Совет 
Министров РСФСР и 
ВЦСПС постановили: приз
нать победителями во Все
российском социалистиче
ском соревновании за образ
цовую подготовку колхозов и 
совхозов к зимовке скота в 
1973—-1974 годах и награ
дить почетными грамотами 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС Комн и Мордовскую 
АССР. Красноярский край, 
ряд областей и районов.

Среди победителей Все
российского соревнования 
Богдановичский и Каменский 
районы Свердловской обла
сти.

Автономным республикам, 
краю, областям и районам, 
награжденным в соответст
вии с настоящим постанов
лением почетными грамота
ми Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС, выдаются 
денежные премии.
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МОЛДАВСКАЯ ССР

С помощью прибора «Дне- 
стр-1» за одну минуту агроном 
может определить влажность 
почвы на любом участке поля 
и затем точно рассчитать сро
ки и нормы полива данного 
массива. Влагомеры с маркой 
кишиневского завода «Электро- 
точприбор» научно-производ
ственного объединения «Волна* 
Широко используются не 
только в колхозах и совхозах 
Молдавии. но и в хозяйствах 
РСФСР, Украины, Казахстана, 
Узбекистана и других респуб
лик нашей страны.

На снимке: секретарь парт
организации сборочного цеха 
В. С. Богуцкий вручает перехо
дящий Красный вымпел депу
тату Верховного Совета Мол
давской ССР монтажнице В. Ф. 
Синкевич за достижение высо
ких производственных показа
телей.

Снимок В. ЧАЙКОВСКОГО. 
Фотохроника ТАСС.

ЛИТОВСКАЯ ССР

Серийный выпуск новых 
вычислительных комплексов 
«М-5000* производительно
стью 40 тысяч операций в се
кунду освоил один из виль
нюсских заводов объединения 
«Сигма*.

Полупроводники в вычисли
тельном комплексе, который 
является компьютером третье- 
тшшяшшшкякяшшвяякяшшшвв

ДЛЯ большого разгово
ра сошлись комсо

мольцы: о братском единст
ве разных народов нашей 
Страны Советов, о их друж
бе, выдержавшей суровые 
испытания... С нынешними 
комсомольцами пришли и ве
тераны. Слово получил Кур
бан-Магомед Халидович 
Магомедов, или, как его зо
вут друзья, Николай Хали
дович Магомедов — заве
дующий бюро технической 
инвентаризации.

Занимает это бюро сотни 
квадратных метров. Архив 
БТИ — это зал со стеллажа
ми в пять ярусов. Заведено де
по на каждое строение, стро
ительные материалы, новые и 
более чем семидесятилетней 
давности. Здесь сосредоточены 
исчерпывающие данные о всех 
стройках и сооружениях горо
да, его улицах, зеленом наря
де. В любой момент вы можете 
получить сведения о количе
стве домов, их стоимости, вам 
точно скажут, кому какое зда
ние принадлежит, чья построй
ка. Сколько в городе одноэтаж
ных, пятиэтажных, девятиэтаж
ных домов. Какие дома на
столько одряхлели, что подле
жат сносу. Бараки.. Их — все 
меньше. Документы, решения 
исполкомов, договора и т. д. В 
этих залах сходится прошлое 
и настоящее города... За сухо
ватым словом «инвентариза
ция» — конструкции и краски, 
кирпичи и панели, тополя и 
клены, экскаваторы и автомо
били; за суховатым «инвента
ризация» — люди.

...Все слушавшие Николая 
Халидовича сами могли бы 
многое о нем поведать. Он— 
пропагандист, заместитель 
секретаря партийной органи
зации, а прежде был секрета
рем комсомольского коми
тета... Николай Халидович из 
тех людей, которые навсегда 
остаются с комсомолом.

За советом к нему идут. 
И уходят от него, наполнен- 
ныёяновыми планами, кото
рыми нельзя не зажечься. 
Не сделать ли комсомоль
ский уголок? Идея. Уголку 
придали форму комсомоль
ского значка, над ним ло
зунг: «Если тебе комсомо
лец имя, имя крепи делами 
своими». На «значке» — 
обязательства, список акти
вистов с указанием, кто 
за что несет ответственность, 
новости дня, вырезки из га
зет под рубрикой «Это инте
ресно», спортивная страни
ца. Не провести ли нам ан
кету «Комсомолец семидеся
тых, каким он должен 
быть?». Николай Халидович 
предложил внести в анкету 
несколько вопросов.

— Остальные придумаете 
сами.

После того как анкеты 
были собраны — провели 
комсомольское собрание. Са
мо собой разумеется, что в 
нем участвовал Николай Ха
лидович.

К 250-летию Свердлов
ска комсомольцы оформили 
выставку-стенд. Собрали 
материалы у пенсионеров. У 
них по поручению комитета 
побывали комсомольцы. По
казан город в «двух измере
ниях» — старый и современ
ный.

Тесные связи у комсо
мольцев с совхозом «Сверд
ловский». Взяли на себя уча
сток — ухаживали за посе
вами и убрали урожай. И, 
конечно. Николай Халидович 
был в поле со всеми. А как 
учатся комсомольцы? «Поин
тересуйтесь, товарищи «про
жектористы», готовы ли на
ши студенты к экзаменаци
онной сессия».

— Потом проведем со
брание об учебе, Николай 
Халидович.'

— Непременно.
...Итак, выступает Николай 

Халидович или Курбан-Магомед 

го поколения, заменены инте
гральными схемами. В отли
чие от ранее выпускавшихся 
счетных машин эта имеет уст
ройство для фиксации посту
пающей информации на 
электромагнитные диски, что 
позволяет значительно сокра
тить сроки обработки данных.

Союз 
нерушимый
30 декабря 1922 го

да I Всесоюзный съезд 
Советов принял Декла
рацию и Договор об 
образовании Союза 
Советских Социалисти
ческих Республик.

Я ХОЧУ РАССКАЗАТЬ 
О ЖИЗНИ ОДНОГО ЧЕ
ЛОВЕКА, его интерес
ной судьбе, о том, 
КАК ВЫХОДЕЦ ИЗ МА
ЛЕНЬКОГО ДАГЕСТАН
СКОГО АУЛА УРИ НА
ШЕЛ В СВЕРДЛОВСКЕ 
ВТОРУЮ РОДИНУ, КАК 
ОН СТАЛ НУЖЕН ЛЮ
ДЯМ-

БЫЛ
МАЛЬЧИК
ЧАБАНОМ
Халидович Магомедов. О глубо
ко сокровенном его речь.

Он рассказывает: «Г лухая 
ночь. В густой темени — оран
жевое пламя костерка, примо
стившегося на склоне. На рас
свете вырисовывались горы 
в остроконечных шапках; сне
га ложатся и зимой и летом, 
вечные снега. Высоко забралась 
отара. Безусые чабаны приве
ли ее на пастбище.

Не найдется в ауле Ури па
ренька, который бы не пас 
овец и ноз, коров и лошадей. 
Мальчики становятся мужчина
ми. Г оды уходят. Но воспоми
нания не отнять. Память часто 
рисует альпийские луга, вер
шины, упирающиеся в небо, 
дорогу, летящую по крутизне, 
школу...

Встретятся, бывало, два да
гестанца на перевале, раскла
няются, как велят законы учти
вости, заговорят и... не поймут 
друг друга. У дагестанцев три 
десятка языков.

И тогда оба улыбнутся, да 
так светло, что на душе прояс
нится. и скажут по-русски:

— Здравствуйте!
Есть на земле русский 

язык. И на нем объясняется 
даргинец с кумыком, аварец 
с лезгинцем... До четырна
дцати лет Курбан-Магомед 
знал лишь несколько рус- 
ских выражений. Но происхо
дило такое, чего раньте не 
бывало. ...Горы и долины 
пробудились, развернули 
работу геологи, строители 
электростанций и ороситель
ных каналов, добытчики со
кровищ недр. Чабаны спуска
лись с гор, распахивая две
ри университетов и технйку- 
мов, возвращались в аулы 
педагогами и агрономами, 
фельдшерами и ветеринарны
ми врачами...

Курбан-Магомед стал чи
тать и читать. Не скользя 
глазами по страницам, а за
учивая стихи, отрывки про
изведений Гоголя, рассказы 
Паустовского... И повторял 
вслух. Находил русского, тот 
слушал, а Курбан-Магомед 
требовал: «Поправляй, если 
невеоно произношу». Все 
Курбану-Магомеду надо бы
ло скорей, торопился: на 
полках выстроилось столько 
непрочитанных книг, он ис
пытал наслаждение от юмо
ра Чехова — на языке под
линника, любил приподнятую 
романтику Багрицкого — на 
языке подлинника. Прибли
зились Барбюс и Хемингуэй, 
которых еще не успели

Комплекс «М-5000» пред
назначен для мате матико-ло
гической обработки инфор
мации по экономике. Он най
дет широкое применение в про
мышленных, сельскохозяйст
венных, строительных, торго
вых и других предприятиях.

На снимке: проверка ново
го вычислительного комплек
са «М-5000» на Вильнюсском 
заводе счетных машин. 
Снимок М. БАРАНАУСКАСА.

АПН.

перевести на лакский язык. 
Магомедов пошел учиться в 
техникум, в институт. И ' с 
кафедр, устами русских про
фессоров, ему открывалась 
техническая мысль.

Давалась учеба с трудом. 
Но рйзве легко было его 
матери, когда она таскала 
Курбан-Магомед в школу. 
На руках. Он тяжело забо
лел — остеомиелит. Потому 
и в горы Курбан-Магомед 
поднялся позже своих сверст
ников. окрепнув благодаря 
русским докторам. Сел в 
седло и изнурял себя скач
ками, карабкался по скалам. 
Мышцы наливались, и Кур
бан-Магомед появился 'на 
ринге. Да, он стал боксером. 
В школе получил юношеский 
разряд. Научился укло
няться от ударов и наносить 
удары. На состязаниях; в 
Махачкале Курбан-Магомед 
завоевал титул чемпиона 
«Республики тридцати язы
ков».

Судьба привела Курбана- 
Магомеда в Свердловск. Тут 
комсомолец Магомедов тре
нировал команду боксеров 
Дома пионеров Ленинского 
района. И теперь Николай 
Халидович непременно в 
самой гуще сражений люби
телей настольного тенниса, 
«ходок» на лыжах, стрелок 
из мелкокалиберной винтов
ки...

И только одну страницу 
книги своей жизни Николай 
Халидович не раскрыл на 
комсомольском собрании.

Ранней осенью Курбан- 
Магомед уезжал на несколь
ко дней из Свердловска, став
шего для него родным. По 
делу крайне важному. И не
легкому, надо сказать. Как 
отнесутся в ауле? Как встре
тят его русскую жену?

Косо глянут седобородые 
старики, хранители древних 
обычаев: «Зачем взял не из 
своих?» Закудахтают тетуш
ки, вторя бородачам: «Не на
до нам ее, не надо нам ее».

Отец... Не вернулся с 
фронта старший лейтенант 
минометчик Халид Магоме
дов. Под его начало прибыли 
с озера Иссык-куль, и с озе
ра Севан, и с озера Таватуй, 
казахи, армяне, уральцы- 
русские. Отец бы понял. А 
вот что скажет мать? Может 
быть, не следовало приез
жать с Лидой. Но как же не 
познакомить жену с матерью?

Курбан-Магомед и Лида 
ступили на дагестанскую 
землю. Они прошли по дво
ру и очутились в доме. Были 
тут родные и близкие. Все 
смотрели на Лиду и Курбан- 
Магомеда. Вперед выступи
ла строгая женщина. Она по
шла прямо на молодых. Что 
скажет Зухра? Что ты ска
жешь, мама? Я привез тебе 
невестку из далекого края. 
Скажи доброе слово, мама. 
Она приближалась нетороп
ливо, но на последнем шаге 
не выдержала... И мгновение 
спустя две женщины обнима
лись. Молодая спрятала 
свои повлажневшие глаза 
на груди старшей.

Курбан-Магомед каждый 
год ездил в родные горы, 
замечал, не мог не заметить 
перемены в городах и аулах, 
большие перемены. Но сего
дня отчетливей, чем всегда, 
увидел свежие побеги, пре
образившие жизнь аула. 
Придя в себя, Зухра произ
несла:

— Жена сына — нам 
дочь.

Эти слова произнесла Зух
ра и ими было все сказано.

Б. САШИН.

КОГДА я позвонила в 
комитет ВЛКСМ 

Уралхиммашзавода и сказа
ла, зачем приеду, секретарь 
комитета Евгений Сарапуль
цев ответил:

— Я как раз сейчас раз
говариваю с цеховыми се
кретарями о встречных пла
нах. Завтра несколько бригад 
будут их принимать. Приез
жайте, только нам тут — 
вот так некогда...

В комитете, действитель
но, дел — невпроворот. Го
довой отчет, подведение ито
гов соцсоревнования и 

I работа по принятию комсо
мольско-молодежными брига
дами встречных планов...

Первый встречный план 
на Химмаше был принят 
7 декабря комсомольско- 
молодежной бригадой Ва
лентины Коптеловой — раз
метчиками из раскройно-за
готовительного цеха.

Их поддержала дирекция, 
и на совещании бригадиров 
на примере бригады Копте
ловой было рассказано, как 
разрабатывать такие планы.

11 декабря — очередное 
совещание секретарей це
ховых организаций.^ Секре
тарь комитета ВЛКСМ об
ращает особое внимание 
комсомольского актива на 
дело новое и важное — при
нятие встречных планов 
комсомольско - молодежны
ми бригадами. Комитет 
ВЛКСМ сумел быстро со- 
риентиров; >ся и выбрать из 
массы дел. го, которое стало 
первостепенным.

Встречные планы-обяза
тельства принимают еще че
тыре бригады — Анатолия 
Мамаева и Игоря Сухоплюе- 
ва да котельно-сбррочного 
цеха, Раиса Габдурахманова 
из пятого механического и 
Виктора Шпанькова из цеха 
электролизеров.

Следующее совещание 
секретарей — 18 декабря. 
Кажется, комитету ВЛКСМ 
следовало бы проконтроли
ровать, как идет в бригадах 
принятие встречных планов. 
Но волна схлынула. Коми
тетчики за другими делами 
почти на две недели забыли 
свое начинание.

И в понедельник, 24 де
кабря, все начинается сна
чала, Снова — беседы с 
комсомольскими секретаря
ми. Во вторник в 11 часов 
Евгений Сарапульцев док
ладывает секретарям цехо
вых партийных организаций 
о положении дел в цехах и

СТУДЕНЧЕСКИЕ ПАРАЛЛЕЛИ

ВПЕРЕДИ-СЕССИЯ
Предновогодние дни являются, пожалуй, самыми на

пряженными для студентов. Пройдет совсем немного вре
мени -—ив зачетных книжках появятся первые оценки 
учебного года.

Сегодня мы рассказываем о том, как готовятся к зим
ней сессии студенты свердловских вузов.

Уральский 
политехнический институт

В Уральском политехниче
ском стало уже доброй тради
цией в последние дни уходя
щего года проводить в комсо
мольских организациях первых 
и вторых курсов собрания, на 
которых комсомольские акти
висты рапортуют о готовности 
каждой группы к предстоя
щим экзаменам.

Выполнение социалистиче
ских обязательств, которые 
каждая академическая группа 
взяла в ходе смотра-конкурса, 
объявленного в институте, во 
многом зависит от итогов 
зимней сессии. Вот почему на 
комсомольских собраниях 
речь идет прежде всего о 
формах и методах учебной ра
боты, о тех резервах, которые 
были использованы в ходе 
подготовки к сессии.

* * *
«Как ты готов к сессии?» 

Этот вопрос стал основным на 
собрании, посвященном ито
гам аттестации, которое состо
ялось на факультете техноло
гии силикатов. Результаты ат
тестации показали, что в 
первом семестре большинство 
студентов хорошо подготови
лись к экзаменам. Этому во 
многом способствовала боль
шая работа, проведенная бю
ро ВЛКСМ факультета сов
местно с деканатом. В середи
не семестра здесь были сфор
мированы группы студентов, 
отстающих по тому или иному 
предмету. Дополнительные за
нятия проводили молодые 
преподаватели различных ка
федр факультета.

Недавно опыт коллектива 
факультета технологии сили
катов был одобрен на общвин- 
ститутском деканском сове
щании.

Свердловский 
горный институт

Итогам последней учебной 
аттестации было посвящено 
расширенное заседание ко
митета комсомола Свердлов
ского горного института.

Комсомольские активисты 
наметили конкретный план 
учебной работы в период сес
сии, поделились опытом под
готовки к экзаменам.

Интересен в этом отношении 
опыт комсомольского бюро 
горномеханического факуль
тета. Основное внимание на 
этом факультете уделено соз
данию условий для занятий в 
общежитии. С этой целью в 
общежитии, где живут студен
ты-механики, создана учебно
методическая библиотека, со
ставлен график посещения об
щежития преподавателями.

В последние дни декабря бы

ДВЕ ВОЛНЫ 
ПОЧИНА

просит их содействия и по
мощи.

В 11.30 собираются се
кретари цеховых комсомоль
ских организаций и началь
ник заводского штаба 
«КП». Один из основных во
просов: встречные планы в 
комсомольско - молодежных 
бригадах. Всего на заводе 
двадцать таких бригад. 
Один за другим поднимают
ся комсомольские секрета7 
ри из цехов, где есть такие 
бригады.

Котельно . сборочный цех: 
две бригады приняли, одна 
готовится. Цех тяжелой 
химаппаратуры: две бригады 
сегодня принимают план, 
одной надо еще подумать. 
Котельно - заготовительный 
цех: были две брига
ды — расформированы. 
Цех электролизеров: три 
бригады готовы принять 
план, обговорено с бригади
рами, с экономистом... Цех 
вакуум-фильтров: сегодня
одна бригада принимает 
план. Отдел главного кон
структора: две бригады рас
формированы, осталась од
на — пока о планах не го
ворили.

Разговор на совещании 
обострил интерес комсоргов 
к деятельности комсомоль
ско-молодежных бригад. Не 
случайно с места задава
лись вопросы о порядке 
организации бригад, их ста
тусе, о том. имеет ли право 
администрация расформиро
вывать такие бригады.

После этого разговора ко
митетчики принимают ре
шение провести на следую
щий день комсомольское 
собрание в котельно-загото
вительном цехе, разобрать
ся. как случилось, что ком
сомольско-молодежные брига
ды , расформированы.

Кажется, на совещании 
все комсорги серьезно от
неслись к идее встречных 
планов. Двое рапортовали, 
что бригады в их цехах го
товы принять эти планы в 
тот же день. Однако комс
орги знали, что встречные 
планы еще не везде разрабо
таны, и следовательно. не 
все бригады готовы к приня
тию планов. Действительно,

ло проведено несколько рей
дов по посещаемости занятий 
и семинаров, по обеспечению 
студентов учебно-методиче
скими пособиями.

С первых же дней сессии 
при комитете комсомола нач
нет действовать штаб сессии, 
на заседаниях которого будут 
оперативно подводиться итоги 
сдачи экзаменов на каждом 
факультете.

Сельскохозяйственный 
институт

Если для первокурсников 
Свердловского сельскохозяй
ственного института жаркие 
сессионные деньки еще впе
реди, то для выпускников аг
рономического факультета на
ступило время последних го
сударственных экзаменов.

Оценка «отлично», которая 
преобладает в экзаменацион
ных ведомостях, говорит о 
прочных знаниях будущих мо
лодых специалистов.

С хорошими показателями в 
учебе подошли к последне
му экзаменационному рубежу 
комсомольские активисты, от
личники учебы Александр 
Пьянков, Александр Суво
ров, Алексей Миронов.

Пройдет немногим больше 
месяца, и накануне весенней 
страды выйдут на поля моло
дые агрономы, выпускники 
Свердловского сельхозинсти
тута.

Уральский 
государственный 
университет •
Назначение именных стипен

дий — это признание заслуг 
лучших студентов в учебе, об
щественной работе.

С прошлого учебного года 
получают стипендию имени 
В. И. Ленина студент философ
ского факультета Л. Логинов, 
студент физического факуль
тета Л. Сандрацкий.

В этом году в полку ленин
ских стипендиатов Уральского 
государственного университе
та прибыло. На днях стало из
вестно, что приказом Мини
стерства высшего и среднего 
специального образования 
РСФСР чести получать стипен
дии имени В. И. Ленина удо
стоились студентка историче
ского факультета Л. Баранова, 
студент биологического фа
культета В. Лупандин, студент 
математического факультета 
А. Овсянников.

Сейчас, накануне сессии, пе
ред именными стипендиатами 
стоит ответственная задача — 
подтвердить свое высокое зва
ние отличными отметками на 
экзаменах.

ДАЕШЬ ВСТРЕЧНЫЙ ПЛАЩ
СТИЛЬ НАШЕЙ РАБОТЫ

ня в цехе тяжелой химаппа
ратуры, ни в цехе вакуум- 
фильтров бригадных собра
ний в этот день не состоя
лось. Накануне уехал в 
срочную командировку комс
орг цеха электролизеров — 
а его бригады как будто уже 
были готовы принять планы.

И вечером, на заседании 
комитета ВЛКСМ. Евгений 
Сарапульцев снова ставит 
вопрос о встречных планах, 
распределяет всех членов 
комитета ВЛКСМ по цехам, 
чтобы они оказали помощь 
комсоргам в этой работе.

Только один день работы 
комитета ВЛКСМ, только од
но направление этой ра
боты.

Комитетчики энергично 
взялись за дело, использова
ли все пути распространения 
почина: редакцию заводского 
радиовещания, совещание 
секретарей, заседание коми
тета ВЛКСМ. Ио, к сожале
нию, слишком заметен вол
нообразный характер этой 
работы, работы импульсами, 
вспышками. Отсюда и то, 
что комитет не знал, что 
часть бригад расформирова
на. Безответственность комс
оргов, которые могут дать 
слово и не сдержать его. 
Недостаточный контроль 
комитета ВЛКСМ за испол
нением своих решений, ре
комендаций, за тем, как в 
цехах реализуются обеща
ния комсоргов.

Возьмем, к примеру, толь
ко один цех — вакуум- 
фильтров, комсорг которого 
Виталий Портнов заверил со
вещание секретарей, что 
комсомольско - молодежная 
бригада В. Кудрина в этот 
день принимает свой встреч
ный план. Когда он высту
пал на совещании, никакого 
плана, даже наметок плана, 
у бригады еще не было. 
Лишь после совещания у сто
ла комсорга собрались бри

ИНОЙ человек, увидев от
ряд пионеров в нарядной 
форме, шагающий по 

площади, думает, что заменить 
пионервожатого он может без 
особого труда. Знай себе ко
мандуй. чтоб пионеры с левой 
ноги не сбились!

Эту ложную уверенность я 
однажды испытал на себе. 
Правда, в обязанности мои ра
бота вожатого не входила. Но 
тем не менее я. как сопровож
дающий, должен был «обеспе
чить организованный Проезд 
пионеров из Симферополя в 
Волгоград».

«Ребята месяц были в пио
нерском лагере — следователь
но, они народ организован
ный», — на всякий случай по
думал я перед встречей с ни
ми. И не ошибся. Маленькая 
незаметная девчушка в темно
зеленой вожатской форме без 
лишней суеты и забот помог
ла мне получить питание и по
садить детей в вагон. Все шло 
как ио маслу. Ио. едва стоило 
поезду тронуться, я начал счи
тать подшефных и одного... не 
досчитался. Тщательно были 
обследованы купе, привлечены 
на помощь проводники, а пи
онер все не находился. Что де
лать?! На этот вопрос себе я 
так и не успел ответить, пото
му как дверь туалета неожи
данно открылась и перед на
шими очами предстал десяти
летний мальчик в строгих ро
говых очках с махровым поло
тенцем через плечо. Наверное, 
на лице моем было предельно 
ясно написано отношение ко 
всем мальчишкам этого, мягко 
говоря, бесшабашного возраста, 
и потому мальчик начал сам, 
не дожидаясь моих слов:

— Понимаете — в пионер
ском отряде я — старший чи
стюлька (санитар, значит) и 
должен всем ребятам подавать 
пример. Вот теперь, когда я 
сам хорошо помыл руки, имею 
право спрашивать чистоту с 
других.

Сказав, мальчик важно уда
лился. А я всю дорогу был за
ботливой наседкой: неустанно 
выдумывал одну историю ин
тересней другой — лишь бы 
не растерять неспокойных 
своих подопечных.

Двое суток длилась та моя 
командировка. И двадцать 
пять лет работает пионервожа
той в Серове Зоя Захаровна 
Елизарова. Естественно, что 
мой первый вопрос к вожатой 
был о том, как она пришла к 
детям, чтобы посвятить им всю 
жизнь.

—Серовский горком комсомо
ла направлял студентов ме
дицинского училища на работу 
вожатыми в пионерский лагерь. 
Поехала и Зоя Елизарова. И 
случилось невероятное — ла
герь, которого она боялась, 
вдруг полюбился. Июнь и 
июль пробежали для нее од
ним днем. Поняла девушка: ра
бота с пионерами ей нужна 
больше всего в жизни, но нуж
на ли она, Зоя Елизарова, пио
нерам? Попросила начальство 
оставить еще на месяц. На
чальник пионерлагеря с радо
стью согласился. Такой бое
вой вожатой у него еще не 
было.

В августе повнимательнее 
стала присматриваться во
жатая к каждому пионеру. За
вела особую общую тетрадку, 
а на обложке написала: «Что 
любят и чем интересуются мои 
пионеры».

На прощальном костре дев
чонки разревелись, да и сама 
тоже хороша! Без платка обой
тись не смогла... Со слезами 
разъехались по домам, но в 
Серове дети вожатую не забы
вали. И Зоя решилась. Пошла 
в училище и забрала докумен
ты. «Поступок мой не при
хоть, — сказала Елизарова 
директору, — понимаете, как

гадир Вениамин Михайлович 
Кудрин, профгрупорг брига
ды Михаил Папанов и стали 
прикидывать, какие пункты 
можно было бы внести в 
план. Попросили совета у 
парторга цеха Владимира 
Ивановича Смирнова.

Бригада признана лучшей 
в соревновании комсомоль
ско-молодежных бригад ми
нистерства, награждена пе
реходящим знаменем ЦК 
ВЛКСМ. Бригадир В. Куд
рин и групкомсорг В. Коко- 
теев одними из первых в стра
не награждены значками 
« Победитель социалистиче
ского соревнования 1973 
года».

План набросали быстро: 
бригадир комсомольско мо
лодежной отлично знает 
свое дело и возможности сво
их ребят. В ходе разговора 
появляются у бригадира но
вые мысли, идеи, осуществ
ление которых помогло бы 
улучшить работу.

Записывается пункт о сод
ружестве с бригадами отде
лов главного конструктора и 
главного сварщика. Брига
дир говорит:

— С бригадой Никитина 
из ОГК дело у нас хорошо 
налажено, они помогают нам, 
мы — им. А вот с отделом 
главного сварщика что-то у 
нас плохой контакт. И еще 
бы записать надо — Q сорев
новании с бригадой Ураль
ского завода гидромашин. 
Давно разговоры ведем. За
казывайте машину, поедем в 
Сысерть в гости...

— Рацпредложения? Ну, 
полтора десятка можно сме
ло ставить.

— А не переборщим ли, 
Вениамин Михайлович? — 
сомневается парторг.

— Нет, будьте спокойны... 
У нас уже есть наметки.

Этот разговор, спокойный 
и деловой, показался мне 
хорошим примером того, как

услышу дробь барабана илн 
сигнал пионерского трубача, 
ноги сами несут к ребятиш
кам».

Курсы пионервожатых Зоя 
Елизарова окончила в Сверд
ловске с отличием. Приехала в 
Серов и стала пионерской во
жатой в школе № 27.

Не будем кривить душой и, 
положа руку на сердце, приз
наемся: есть у нас, к сожале
нию, молодые люди, которые 
смотрят на пионерскую рабо
ту, как на трамплин. Надеют
ся, что отсюда гораздо быстрее 
можно попасть в студенческую 
аудиторию. Ответы детям у 
этих горе-вожатых порази
тельно однотипны: «Подожди
те! Чего галдите?! Не видите 
что ли: вас много, а я — один!»

...И НЕТ 
ОЦЕНКИ 
ВЫШЕ

Вот это: «вас — много, а я 
один» продолжается иной раз 
на протяжении всего учебного 
года. А летом горемыки-вожа
тые получают характеристики 
и подают заявления в пе-да-го- 
ги-ческий! Им не грех бы знать, 
что вожатый должен быть 
учителем, а учитель — об
ладать навыками вожатской 
работы.

В 27-й школе я спросил что- 
то у мальчишки-пятиклассни
ка, сообщив ему в свою оче
редь, что в школе нахожусь 
впервые. Мальчишка накрепко 
«приклеился» ко мне. И в пер
вую очередь повел меня в пио
нерскую комнату. Спросил 
разрешения у Зои Захаровны, 
открыл шкаф, доверху наби
тый бумагой, альбомами, пап
ками...

Каюсь, но, увидев «бумаж
ное» содержание этого шкафа, 
я подумал: «Вот они — отче
ты, рапорты, приветствия — то, 
что выхолащивает всю 
живую душу из пионерской 
жизни». Не удержался и спро
сил Елизарову: «Выходит, бу
мажное море захлестывает и 
сильные дружины?».

— Бумажное море? — пере
спросила Зоя Захаровна. — 
Посмотрела на шкаф, рассме
ялась:

— А как вы угадали про мо
ре? А я-то все голову ломаю: 
живем в Серове, мальчишки 
видят только узкую Какву. а 
на рисунках синеет море... Ви
дите: крейсер, ледокол, шлюп
ка с сильными матросами? Все 
это рисовали пацаны, которых 
считали «отпетыми».

...Пока говорили мы о мно
гообразии форм и методов вос
питания, мой добровольный 
гид отыскал в шкафу большой 
коричневый альбом. Раскрыл 

можно и нужно творчёвъи 
подходить к составлению 
встречных планов, исходя 
из задач бригады, из с?9Ж 
возможностей.

И все-таки в этот день 
собрание в бригаде не сЫ 
стоялось. Не успели обгово
рить план с экономистом, со 
старшим мастером, а их со
вет в таком большом деле 
необходим. /

Встречный план был при
нят на собрании бригады на 
следующий день.

Вечером того же дня, пос
ле заседания комитета 
ВЛКСМ. Евгений Сарапуль
цев заверил меня:

— Через два-три дня все 
наши комсомольско-моло
дежные примут встречные 
планы.

Я полагаю, что так это и 
будет. Комитет ВЛКСМ 
взялся сейчас за дело горячо. 
Другой разговор, что еели бы 
вести эту работу постоянно, 
ни на день не упуская йз ви
ду, не нужно было бы объ
являть штуп*. Потому что 
в таком серьезном деле спеш
ка никак не может быть со
ветчиком. Каждый пункт пла
на обязательства должен 
иметь под собой крепкую 
базу.

И именно потому, что сей
час встречные планы-обяза
тельства принимаются ус
коренными темпами, стано
вится особенно ответствен
ной роль заводского штаба 
«КП».

На совещании «прожекто
ристов» начальник завод
ского штаба Люся Мильчен- 
ко дала задание своим кон
тролерам проверить. как 
подводятся итоги выполнения 
обязательств в цехах и как 
принимаются обязательства 
на новый год. Думается, что 
особое внимание им следует 
обратить И на принятие 
встречных планов койёЬ« 
мольско-молодежными брига« 
дами. на обоснованность 
этих планов. ,

На Уралхиммаше ширит
ся движение по принятию 
встречных планов. То, что 
инициатива бригады В. Коп
теловой нашла отклик во 
всем коллективе завода,' на
кладывает особую ответст
венность на заводскую орга
низацию ВЛКСМ. Комсо- 
мольско-молодежным нужно 
внимание не от случая к 
случаю, от волны к волне, 
но внимание постоянное, 
дружеское.

Г. ФЕДОРОВА.

его и на первой странице вме
сто традиционно красивых, 
букв я увидел... аккуратно под
клеенные корешки пожелтев
ших уведомлений. Готовых ад
ресов в 27-й школе не ждали и 
писали, писали... Сначала- по
лучали уведомления, а потом 
почтальон завалил письмами. 
От пионеров Латвии и Литвы, 
из музея Николая Островско
го. от родственников пионеров- 
героев, из архива Советской 
Армии...

А летом ходили в походы. 
Одна из первых поездок в 
Псковскую область, небольшой 
город Остров, на родину Героя 
Советского Союза, бывшей 
старшей вожатой Клавдии 
Ивановны Назаровой. Ее имя 
носит пионерская дружина.

Кто-то, знаю, сходу отга
дает: старшая вожатая 3. 3. 
Елизарова человек творче
ский — значит, должна гото
вить и пионеров в пионерские 
вожатые. Все правильно. Зоя 
Захаровна терпеливо растит 
вожатские кадры. Но... Чувст.- 
вую, без «но» не обойтись: по
чему же в деловых бумагах 
комсомольских работников 
нет-нет. да и проскользнет 
нежелательная запись: «Как 
остановить текучесть вожат- 
ских кадров?» Понимаю, гото
вый рецепт на все случаи Жи
зни дать невозможно. Но одну 
из причин все-таки назову — 
слабая пропаганда вожаткжого 
труда. ’ »1

До обидного мало у нас в 
школах встреч с отличными 
пионерскими вожатыми. Полез
ность их для молодежи, дума
ющей над вопросом «Кем 
быть?», неоспорима.

Кто-то из старшеклассников 
после такой встречи, придя до
мой, вспомнит свою пионер
скую вожатую и напишет ей 
теплое письмо. Будут и те, 
кто сердцем почувствует свое 
призвание — ребячьи сердца 
зажигать. Онч, наверняка, 
размечтаются о своих буду
щих пионерах и крепко заду
маются над верным вопросом: 
«За что любят?»

«Я люблю свою вождтую 
Зою Захаровну Елизарову за 
то, что она веселая и умеет 
командовать на «Зарнице», как 
настоящий солдатский коман
дир. А еше потому, что она 
моего брата в пионеры прини
мала и из вожатых не Ушла, а 
дождалась, пока я подрасту, и 
стала моей вожатой», а . " :

В. ПАРШИН, 
учитель/

Серов. -<>»'•
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В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

*

ВЫСОКАЯ
ОЦЕНКА

БУХАРЕСТ. Первые тон
ины стали отправил потреби- 
;телям Тырговиштский завод 
^легированных сталей — са
мое молодое предприятие 
^румынской металлургии. Ка
чество первых плавок —- от- 
.личное. Инструментальная и 
подшипниковая сталь нового 

1 завода получила высокую 
оценку специалистов.

Î Успехи тырговиштских ме
таллургов заслуженно разде
ляют., советские и польские 
специалисты, оказавшие тех
ническое содействие своим 
■румынским коллегам в со
оружении нового предприя
тия. Создание этого комплек
са' по праву можно считать 
.плодом успешного сотрудни
чества братских социалисти
ческих стран. 50-тонная элек
троцепь, поставленная Со

Hä народном предприятии «Роботрон» и Дрездене 
(Германская Демократическая Республика) создан экспе
риментальный вычислительный центр. Установленный 
здесь компьютер «Роботрон-21» создан в рамках сотруд
ничества стран — членов СЭВ. К нему подсоединяется 
оборудование советского, болгарского и польского произ
водства. Система «Р-21» служит для решения техниче
ских, научных и экономических задач.

На снимке: центральный диспетчерский пункт электрон
но-вычислительной системы «Роботрон-21» в Дрездене.

Снимок БТА—АПН.

ИМ ДОВЕРЯЕТ 
СТРАНА
Молодежь Алжира- иа переднем крае борьбы за прогресс
— Вы учились в Канаде?
— Нет.
— Во Франции?
— Нет.
— Тогда где же?
— В Университете дружбы.
— Ах, это там, в Москве!— 

на лице западной журналист
ки явное разочарование.

Разговор этот происходил 
на алжирском газопромысле в 
местечке Хасси-Рмель. Его 
местный руководитель Лат
реш со спокойствием и уве
ренностью человека, знающе
го свое дело, отвечал на во
просы журналистов о Хасси- 
Рмеле и его перспективах.

Интерес представителей 
прессы, проехавших 600 ки
лометров от столицы, чтобы 
попасть сюда, в Сахару, впол
не объясним. Ведь в Алжи
ре, по статистике, сосредото
чено 8 процентов всего ми
рового запаса газа, из них две 
трети — в Хасси-Рмеле.

Гигантское, колоссальное— 
так можно по праву опреде
лить богатство, скрытое в 
этих недрах. Под каменистым 
плато, выжженном беспощад
ным сахаоским солнцем, на
ходится 2000 миллиардов ку
бометров природного газа. И 
газа, как указывают специали
сты, с очень высокой теплоот
дачей — каждый его кубо
метр содержит 84 процента 
мотана.

— Газ Хасси-Рмеля на пере
работку идет на север, к сре
диземноморскому побе
режью, по двум магистралям, 
пропускная способность кото
рых 10 миллионов кубомет
ров в год. В наших планах — 
строительство третьей магист- 
ралЬ, — рассказывает Лат- 
реЩ. — Алжир сейчас стопро- 
цеЧТный хозяин добычи, транс
портировки, переработки сао- 
era^Fese. А о важности этого 
сырье . не приходится гово
рить.

Действительно, газ — это 
удобрение для алжирских по
лей, полиэтиленовая пленка 
для парников, тянущихся на 
километры вдоль побережья, 
легкие и прочные трубы для 
подачи воды на эемпи. отво
еванные у Сахары, и многое 
другое.

От Хасси-Рмеля рукой по
дать до долины Мзаба, зажа- 

ветским Союзом, смонтиро
вана и отлажена при непо
средственной помощи со
ветских специалистов. Сей
час здесь продолжается мон
таж еще двух аналогичных 
печей. ‘

МАРКА 
«ВИГОРЛАТ»

ПРАГА. Более 500 гид
равлических прессов самой 
различной конструкции по
ставит в нынешней пятилет
ке в Советский Союз коллек
тив машиностроительного 
завода «Вигорлат» в чехо
словацком городе Спина.

Сотрудничество завода с 
предприятиями и внешнетор
говыми организациями 
СССР началось в 1961 го
ду. За эти годы в СССР 
было экспортировано более 
12.000 различных гидравли
ческих прессов.

той между горными хребтами. 
Туристской меккой страны на
зывают ее. Причудливыми 
формами сахарской архитек
туры, своеобразием уклада 
жизни и обычаев привлекает 
она многочисленных экскур
сантов. Предки современных 
мозабитов (жителей Мзаба) 
переселились сюда 10 веков 
назад из Средней Азми. В 
эпоху феодальных междо
усобиц они нашли в долине 
хорошее убежище.

После того как Алжир по
лучил независимость, новая 
жизнь пришла в долину. Се
годня здесь стали привычны
ми тяжелые грузовики, бук
сирующие на прицепах буро
вые и сборные домики, в го
родской толпе примелькались 
спецовки нефтяников. Моло
дежь Мзаба едет учиться в 
другие города, выбирает раз
нообразные профессии, в 
том числе и работу на про
мыслах Хасси-Рмеля.

— На нашем месторождении 
трудятся 220 человек, — ска
зал мне Латреш. — Все рабо
ты по его эксплуатации ведут 
сами алжирцы. В основном 
это молодежь до 30 лет, при
ехавшая сюда из разных кон
цов страны.

Сам Латреш юношей участ
вовал в национально - осво
бодительном движении, По
том стране стали нужны спе
циалисты, особенно нефтяни
ки: шли годы становления на
циональной нефтегазовой ин
дустрии, борьба против дик
тата иностранных монополий. 
Его послали учиться в Москву.

В 1966 году он окончил 
Университет дружбы народов 
имени Патриса Лумумбы и с 
дипломом инженера вернулся 
на родину. Его направили раз
рабатывать важнейший газо
вый промысел страны.

От суровых будней освобо
дительной войны, через уни
верситетские аудитории до от
ветственного руководящего 
поста — путь молодых людей 
Алжира, которые готовы все 
свои знания и силы отдать 
возрождению страны. И стра
на доверяет им ключевые от
расли своей экономики.

Ю. ЗИНИН.
|АПН|.

Алжир — Москва.

ТЕРРОР В ЧИЛИ ПРОДОЛ

ЖАЕТСЯ • ГАЗ АЛЖИРА 

НА СЛУЖБУ НАРОДУ

Из-за короткого замыкания в одном из подвальных помеще
ний в парижском аэропорту Орли возник пожар. Клубы густого 
дыма проникли в многочисленные залы и помещения одного 
из самых современных аэровокзалов Европы. Пассажиры и 
служащие были эвакуированы.

Только после многочасовой борьбы с огнем удалось погасить 
пожар. Аэровокзалу нанесен значительный ущерб. Многие 
помещения восточного крыла полностью разрушены.

На снимке: пожар в Орли. (ТАСС).

В совместную с рижанами 
работу включились чешский 
институт технологии машино
строения и исследовательский 
институт обработки древеси
ны. Рижские специалисты 
приезжали в Чехословакию, 
пражане изучали документа
цию в стенах рижского инсти
тута, а в опытном цехе на ти
хой Отакаровой улице в Пра
ге кипела работа. Наконец, с 
экспериментальной линии по
ступила первая продукция — 
обработанные доски бука. Они 
были более твердые, чем дра
гоценное черное дерево, их 
тотчас же передали дерево
обделочникам.

Первыми новинку оценили 
мастера завода музыкальных 
инструментов в Креслицах, за
тем — изготовители... посуды. 
Оказалось — из нового мате- 

" риале получаются замеча-

В начале декабря военная хунта в Чили объявила шведского посла Харальда Эдель- 
етама «персоной нон грата». «Эта мера, — заявил министр иностранных дел Швеции 
Свен Андерсон, — свидетельствует о слабости нынешнего чилийского режима. Работа 
X. Эдельстама, которую он проводил в чрезвычайно сложных условиях во имя спасения 
людей от преследований, пользовалась полной поддержкой шведского правительства. Пред
принятый хунтой шаг еще раз продемонстрировал ее пренебрежение всеми нормами гу
манизма, которые лежат в основе проводимых во всем мире широких акций в поддержку 
политических беженцев из Чили».

По возвращении в Стокгольм X. Эдельстам Дал интервью корреспонденту АПН в Швеции 
Н. Сажину.

В ЗАСТЕНКАХ ХУНТЫ

ВОПРОС: Как Вы, госпо
дин посол, оцениваете со
вершенный чилийской воен
щиной государственный 
переворот?

ОТВЕТ: Демократическое 
правительство Чили, кото
рое возглавлял Сальвадор 
Альенде, было избрано на 
основе действующей в стра
не конституции. Военный 
путч, в результате которого 
пало правительство Народ
ного единства, совершенно 
беззаконен. Он был осу
ществлен с беспримерной 
жестокостью. И зверства 
хунты продолжаются вот уже 
более трех месяцев.

Военный переворот в Чи
ли явился большой неожи
данностью для нашего по
сольства. Всего лишь за 
11 дней до этого президент 
С. Альенде' говорил мне, 
что он не верит в возмож
ность военного заговора. 
«Может быть острая внут
ренняя борьба. — сказал 
он, — но только не военный 
заговор». Альенде специаль
но включил в состав своего 
правительства трех военных, 
но армейская верхушка пре
дала напод.

ВОПРОС: Вы, безуслов
но, не раз встречались с 
Альенде лично. Какое впе

чатление он на Вас произ
вел?

ОТВЕТ: Я знал Сальва
дора Альенде очень хорошо. 
Это было естественно, ибо 
Швеция поддерживала его 
правительство. Мы с восхи
щением следили за его ра
ботой. Альенде был народ
ным оратором, выдающимся 
политиком, сердечным и ду
шевным человеком. Для не
го было нелегко возглавлять 
правительство, в котором 
находились представители 
шести партий. Особенно ко
гда положение в стране 
обострилось и усугубились 
внутренние трудности, когда 
реакция активизировала 
свою враждебную, подрыв
ную деятельность.

ВОПРОС: Как Вы оце
ниваете политику, которую 
проводило в Чили прави
тельство С. Альенде?

ОТВЕТ: Шведское пра
вительство с симпатиями 
относилось к планам Саль
вадора Альенде в области 
внутренних преобразова
ний, оказывало моральную и 
финансовую поддержку. Он, 
в частности, приступил к 
проведению в Чили очень 
важных реформ, назревав
ших в течение столетия. В 
первую очередь это аграр-

Плодотворное содружество

РОЖДЕНИЕ 
Л И ГН АМОН А

Растет в жарких странах 
«железное дерево«. Точнее, 
не одна, а несколько разных 
пород получили это название 
за твердость древесины, о ко
торую быстро тупится самый 
острый топор, которая тонет 
в воде и почти не поддается 
гниению.

Кто не видел в музеях ста
ринную мебель из драгоцен
ного африканского эбенового 
дерева? Кто не помнит заме
чательные по своей вырази
тельности скульптуры совет
ского мастера Степана Эрзи, 
которые он с помощью элек
трофрезы создал из «желез
ного дерева» квебрахо, что 
растет в джунглях Амазонки? 
Беда в том, что мало в при
роде подобных деревьев, а 
их древесина стоит непомерно 
дорого.

À нужно ли такое дерево 
сегодня, в век дюраля и пла
стических масс7

Несколько лет тому назад 
заместитель директора Риж
ского института химии дерева 
инженер Т. Дарзинш и его 
сотрудники поставили перед 
собой цель: изменить природ
ные свойства обычной древе
сины, придав ей твердость ме
талла.

Годы исканий увенчались 
успехом. Технология была со
здана. Узнав об этом откры
тии, специалисты ЧССР пред
ложили осуществить промыш- 

' ленный эксперимент.

пая реформа, в ходе которой 
землю получили крестьяне, 
создавшие затем кооперати
вы. Большое значение имела 
национализация банков и 
шахт, которые находились в 
руках иностранных, в основ
ном американских, моно
полий.

Все реформы правительст
ва С. Альенде поддержива
лись тружениками страны. 
Но вместе с тем они встре
чали бешеное сопротивление 
местной буржуазии, за спи
ной которой стояли между
народные монополии.

ВОПРОС: Каково нынеш
нее положение в Чили? 
Какую работу проводило 
шведское посольство в по- 
слепнее время?

ОТВЕТ: После переворо
та военная хунта в Чили 
развернула массовый тер
рор против сторонников и 
приверженцев правительства 
Сальвадора Альенде. Мы 
считали своим долгом ока
зать им немедленную по
мощь, предоставив убежи
ще. Сначала шведское по
сольство переправляло поли
тических беженцев в дру
гие латиноамериканские по
сольства: Аргентины, Ко
лумбии, Мексики. Венесуэ
лы. Но, когда эти посольства 

тельные ручки кастрюль и 
сковородок. Посуда с такими 
ручками получила на выстав
ке в ФРГ первую прем’ию. Но 
гораздо важнее было мнение 
машиностроителей. Модель
щики автомобильных заводов 
«Татра» и рижского «ЛИАЗ» 
дали новому материалу наи
высшую оценку. Модели из 
лигнамона (так по обоюдному 
согласию назвали древесину, 
обработанную аммиаком) 
оказались в несколько раз 
долговечнее стандартных мо
делей из обычного дерева. 
Сейчас лигнамоном интересу
ются литейщики, вагонострои
тели, создатели новых ком
байнов...

Недалеко от Добриша в ле
сах, на склонах Брдских гор, 
а ноябре 1973 года вступила 
в строй первая в мире про
мышленная линия по произ
водству лигнамона.

Два огромных серебристых 
шара, в одном подогревает
ся жидкий аммиак, затем в 
парообразном состоянии по
ступает в автоклав, куда авто
маты подали уже очередную 
партию буковых досок.

— Весь цикл замкнут, ни 
одна струйка ядовитого газа 
не прорвется наружу. Рука 
человека не касается досок, 
пока готовая продукция не 
поступит для первичной сто
лярной обработки, — расска
зывает инженер С. Павилек. 
По прочности лигнамон пре
вышает все известные породы 
деоева.

В конструкторских бюро 
Краловопольских заводов уже 
идет работа над мощными по
точными линиями, которые в 
течение трех лет вступят в 
действие в Чехословакии, а 
также поступят на предприя
тия Советского Союза и дру
гих стран — членов СЭВ. Ин
терес к этим линиям уже про
явили специалисты США и Ар
гентины.

— Новая линия — результат 
совместной работы,. — под
черкнул заместитель директо
ра института древесины инже
нер И. Крумл, — это один из 
примеров плодотворного со
трудничества двух социали
стических стоан.

М. ПУЧКОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Прага.

были переполнены до пре
дела. мы решили совместно 
с нашими финскими колле
гами принимать беженцев У 
себя. В первые же дни 
шведское правительство 
предоставило право въезда 

в Швецию 200 политиче
ским беженцам из Чили. 
Сейчас их число достигло 
600 человек. Средн них не 
только чилийцы, но и боли
вийцы. бразильцы, которые 
ранее по политическим сооб
ражениям были вынуждены 
покинуть свои страны.

Сейчас военная хунта за
претила выезд политическим 
беженцам. Посольства, ко
торые ранее их принимали, 
теперь усиленно охраняют
ся, местные граждане туда 
не допускаются.

ВОПРОС: Многие про
грессивные деятели Чили 
брошены в застенки, в опас
ности жизнь Генерального 
секретаря Коммунистиче
ской партии Чили Луиса 
Корвалана. Каково Ваше от
ношение к этим событиям?

ОТВЕТ: Швеция пол
ностью поддерживает кампа
нию солидарности с полити
ческими заключенными в 
Чили, которая проходит сей
час во многих странах. Осо
бенно теплая поддержка 
оказывается Луису Корвала- 
ну. Это необыкновенный че
ловек. Компартия Чили — 
хорошо организованная пар
тия, в ней — умные, пре
красные люди. Она являлась 
одной из главных опор пра
вительства С. Альенде.

Брошен в тюрьму и под-

ОКТЯБРЕ 1968 года к 
власти в Панаме при

шла группа прогрессивно на
строенных офицеров во гла
ве с генералом Омаром Тор- 
рихосом, провозгласившая 
своей целью строительство 
нового справедливого общест
ва. Ближайшими целями 
внутренней политики О. Тор- 
рихос объявил ликвидацию 
нищеты, безработицы и не
грамотности, повышение 
жизненного уровня трудя
щихся. В области внешней 
политики — завоевание 
полного суверенитета, воз
вращение стране зоны Па
намского канала, отторгну
той США в 1903 году.

К СВЕТУ 
ЗНАНИЙ

Панама: успехи 
в народном образовании
Прошедшие пять лет по

казали. что слова правитель
ства не расходятся с делом. 
В стране приняты законы, 
гарантирующие гражданам 
право на труд, образование, 
справедливое распределение 
благ, приняты меры по охра
не матери и ребенка. Создан 
и укрепляется государствен
ный сектор в экономике. Ко
ренным образом перестраи
вается система образования.

«Эта сфера заслуживает 
особого внимания, — заявил 
недавно министр иностран
ных дел Панамы Хуан Анто
нио Тэк. — Речь идет о 
том, чтобы создать всем па
намским детям и молодежи 
условия для получения по 
возможности полного образо
вания. Сейчас в школах ра
ботает значительно больше 
учителей, расширилось стро
ительство школьных зданий. 
Начата общенациональная 
кампания по борьбе с негра
мотностью».

И в самом деле с 1968 
года в стране построено 
столько школ, сколько за 
всю историю республики. Чи
сло учащихся в них увеличи
лось вдвое. Ассигнования на 
нужды просвещения состав
ляют теперь пятую часть 
национального бюджета. Бла
годаря этому стало возмож-, 
ным ввести с нынешнего года 
вместо шестилетнего бес

вергается пыткам сын Луиса 
Корвалана, его зовут тоже 
Луис. Его вина в том, что 
он — сын своего отца. 
Арестована жена сына. На
ши симпатии постоянно на- 
стороне всей семьи Корва- 
лан. Мы должны добиться 
их освобождения, равно как 
и всех их товарищей.

ВОПРОС: Вы лично
встречались с большими 
трудностями в своей рабо
те. Чилийская военщина 
применила насилие и к Вам. 
Как Вы расцениваете такое 
нарушение международных 
прав?

ОТВЕТ: Военная хунта 
стала ненавидеть меня за 
то, что я стремился в меру 
своих сил помогать тем, кто 
подвергается жестоким пре
следованиям в Чили. Шве
ция в ряде случаев стала 
инициатором акций в защи
ту чилийских политических 
узников, шведское прави
тельство призвало руководи
телей других стран поддер
живать эти акции.

Я часто посещал концла
геря и тюрьмы, пытался 
оказывать моральную под
держку заключенным, стре
мился вызволить многих из 
них. И это нередко удава
лось. Кроме этого, я крити
ковал заговорщиков, борол
ся за мобилизацию между
народного общественного 
мнения против хунты.

К тому же шведское по
сольство представляло по
сле переворота и интересы 
Кубы в Чили. А Куба рас
сматривается путчистами 
как враг номер один.

ВОПРОС: Аналогичные
акции террора были прове
дены и в отношении других 
посольств? 

платное девятилетнее обя 
зательное образование. Пе
дагогическим работникам 
повышена заработная плата. 
В знак уважения к их труду 
учрежден новый праздник— 
«День учителя».

В стране широко развер
нулась кампания по ликвида
ции неграмотности. Актив
ное участие в ней принима
ют учителя, студенты, уча
щиеся старших классов 
средней школы. Только в 
период летних каникул в 
горные и сельские местности 
страны из Центрального 
университета Панамы от
правляются более 2 тысяч 
активистов фронта по борь
бе с неграмотностью.

Большое внимание пра
вительство генерала Торри- 
хоса уделяет воспитанию на
циональных технических 
кадров. За последние 5 лет 
число студентов Центрально
го университета выросло с 
7 до 24 тысяч. Среди них 
появилась значительная 
прослойка рабочей и кре
стьянской молодежи, кото
рая до 1968 года и мечтать 
не смела о высшем образо
вании.

Разработана и проводится 
в жизнь программа матери
альной помощи студентам — 
выходцам из малообеспечен
ных слоев населения.

— Эти меры. — сообщи
ла Виргиния де Васкес — 
заведующая «Фондом со
действия учащейся молоде
жи», — принимаются пра
вительством, чтобы ликвиди
ровать дискриминацию в 
системе просвещения — 
дать возможность предста
вителям всех слоев населе
ния получать высшее обра
зование. Уже около трех 
тысяч студентов получили 
материальную помощь из 
■фонда.

Воспитание убежденных 
борцов за независимость и 
суверенитет страны — ос
новная цель преобразований 
в сфере просвещения Пана
мы. Поэтому изъяты старые 
учебники, искажавшие исто
рию Панамы, изображая 
американский империализм, 
который в течение 70 лет 
грабил страну, как доброго 
покровителя нации. В но? 
вых пособиях, основанных на 
материалистическом понима
нии истории, показана борь
ба панамского народа за не
зависимость и возвращение 
части исконной территории 
Панамы под юрисдикцию Па
намы.

Ю. РУБЛЕВСКИЙ, 
(ТАСС).

ОТВЕТ: Да, против по
сольств, которые хунта за
числила в разряд «недру
жественных», были органи
зованы незаконные агрес
сивные действия. Усилен
ный контроль, препятствия 
в общении с местными граж
данами. задержания й 
обыски дипломатических ма
шин вопреки Венской кон
венции. Неоднократно уст
раивали поджоги и взрывали 
гранаты на территории по
сольства СССР.

ВОПРОС: После возвра
щения в Швецию Вы про
должаете активную работу, 
направленную на укрепле
ние солидарности с наро
дом Чили. Что Вы считаете 
главным?

ОТВЕТ: Сейчас, как ни
когда, нужно сплотить все 
усилия в поддержку чилий
ского народа. В Чили уже 
успели сложиться демокра
тические традиции, трудя
щиеся в этой стране за три 
года правления Сальвадора 
Альенде стали политически 
сознательными. Мы должны 
помочь прогрессивным си
лам Чили, временно понес
шим поражение, вновь под
няться и победить. В насто
ящее время большое значе
ние имеет сбор средств в 
фонд помощи политическим 
беженцам и поддержки по
литических заключенных, 
мобилизация общественного 
мнения.

Теперь, когда я возвратил
ся домой, я хочу использо
вать все свои возможности 
для оказания помощи чилий
ским демократам. Сейчас я 
отдаю этому все свое впемя.

Н. САЖИН, 
соб. корр. АПН.

Стокгольм.

ГЕРОИ ИСЕТСКОЙ
ТРАССЫ «лыжи

Два дня на станции Исеть 
состязались сильнейшие 
лыжники - железнодорожни
ки, оспаривавшие звания 
чемпионов Свердловской же
лезной дороги. Отлично вы
ступила на этих соревновани
ях комсомолка из Нижнего 
Тагила Ольга Харюзова, за
воевавшая чемпионские ти
тулы среди юниорок на ди
станциях пять (1.9 мин. 55 
сек.) и восемь километров 
(31 мин. 47 сек.).

Дважды победил и сверд
ловский студент строитель
ного техникума Министер
ства транспортного строи
тельства Владимир Ники
форов,, выступавший по 
группе юниоров. Он показал 
время 34 мин. 36 сек. на 
«десятке» и 58 мин. 51 сек. 
на дистанции 15 км.

Героем двухдневных 
етартов на исетской трассе 
стал слесарь газового цеха 
3-й дистанции гражданских 
сооружений управления 
Свердловской железной до

роги Анатолий Носов, при
шедший к финишу на деся
тикилометровой дистанции 
через 33 мин. 7 сек, а «двой
ную десятку» прошедший за 
1 час 4 мин. 5 сек.

Напряженная борьба на 
пятикилометровой дистан
ции среди женщин закончи
лась победой тагильчанки 
Виктории Колокольниковой 
(19 мин. 45 сек.), второй бы
ла штукатур из стройуправ
ления № 12 треста «Сверд- 
ловсктрансстрой» Зинаида 
Бибанаева (20 мин. 10 сек.), 
а третьей финишировала пре
подаватель из Серова Ольга 
Андреева (20 мин. 34 сек.). 
Во второй день состязаний 
женщины соревновались на 
дистанции восемь километ
ров. На высшую ступень 
пьедестала почета поднялась 
Зинаида Бибанаева. На вто
ром месте — Ольга Андре
ева, а третьей была Викто
рия Колокольникова.

С. СИЛЫЧЕВ, 
судья соревнований.

• БАСКЕТБОЛ

ПОДАРОК 
К НОВОМУ 
году

У баскетболистов - урал
машевцев последним соперни
ком в заканчивающемся году 
были спортсмены донецкого 
«Авангарда», которые приеха
ли в Свердловск, имея по од
ному поражению от вороши-

ловградских и краснодарских 
баскетболистов. У уралмашев- 
цев перед встречей с коман
дой Донецка было потеряно на 
очко больше. Забегая вперед, 
скажу, что эти обе встречи 
выиграли уралмашевцы и те
перь на очко больше потеряно 
у донецких баскетболистов.

Но все по порядку. С само
го начала первой встречи бас
кетболисты «Авангарда» по
вели яростные атаки на коль
цо свердловчан, которые за
вершал преимущественно их 
центровом Г. Гавриш. Что же 
касается уралмашевцев, то 
они на этих первых минутах 
допускали мно.го технических 
ошибок, особенно при переда
чах, и минутный перерыв, взя
тый тренером свердловчан 
А. Канделем, был как нельзя 
кстати. Он охладил некоторых 
не в меру разгорячившихся 
игроков, и атаки свердловчан 
стали грамотнее и результа
тивнее, и уже на шестой ми
нуте уралмашевцы повели в 
счете — 15:12. А на седьмой 
минуте четвертое персональ
ное замечание получил 
Г. Гавриш, и тренер донецких 
баскетболистов заслуженный 
тренер УССР Б. Езерский вы
нужден был заменить его, вы
пустив на площадку молодого

центрового А. Сергеенко.
Не в пример предыдущей 

встрече, с ворошиловпрадца- 
ми, уверенно вошел в игру 
свердловчанин Е. Печенкин, 
который заменил А. Мышкина 
(оба они еще молоды, им по 
девятнадцать лет). Е. Печенкин 
внес свою лепту в победу 
«Уралмаша», уверенно выигры
вая мячи под щитами у более 
высоких соперников.

Драматической была концов
ка первого матча. За две ми
нуты до конца второго тайма 
донецкие баскетболисты даль
ними точными бросками за
щитников С. Ельца и В. Волко
ва не только сравняли счет, но 
и вышли вперед (76:74). В эти 
решающие минуты уралмашев
цы не дрогнули. Точно пробил 
издали С. Еремин, принес два 
очка своей команде капитан 
В. Коростылев, реализовал два 
штрафных А. Ковалев. На это 
донецкие баскетболисты отве
тили только двумя очками. 
Окончательный счет встре
чи — 80:78 (41:36).

Вторая игра была более 
легкой для уралмашевцев, ко
торые убедительно победили 
со счетом 80:64 (47:36).

5 и 6 января уралмашевцы 
играют в Краснодаре.

А. КОМАРОВ.

ПРИЗЕРЫ ВЕЧЕРНЕГО ТРАМПЛИНА
Турнир на приз газеты «Ве

черний Свердловск», который 
разыгрывают прыгуны с трам
плина, проводится всегда в 
конце года и проходит в не
обычных условиях — при элек
трическом освещении. На этот 
раз соревнования посвящались 
III зимней Спартакиаде наро
дов СССР и 250-летню Сверд
ловска. В пятых традиционных 
состязаниях участвовало около 
пятидесяти спортсменов из Пе
рми. Свердловска, Нижнего Та; 
гила. Каменска-Уральского.

У мужчин уже в первой же 
попытке отличную заявку на 
победу сделал участник Олим
пийских игр мастер спорта 
свердловчанин Сергей Янин, 
показавший результат 82,5 мет
ра. Во втором прыжке он уле
тел на 81,5 метра и стал обла
дателем главного приза газе
ты «Вечерний Свердловск». 
Янину вручили большого иг
рушечного медвежонка, одето
го в полную форму прыгуна с 
трамплина. Победителя тепло 
приветствовали многочислен

• ХОККЕЙ

ЗАЯВКА АРМЕЙЦЕВ
Хоккеисты свердловского 

СКА подошли к концу года с 
очень хорошими результата
ми — они лидеры в восточной 
зоне второй лиги класса «Аь. 
Причем армейцы возглавляют 
турнирную таблицу чуть ли не 
с самого начала первенства. 
Свердловские армейцы ва по
следние годы, пожалуй, никог
да еще так уверенно не на
чинали сезон, не играли Так 
ровно, по сути, без срывов. У 
них лучше показатели по всем 
статьям: меньше всех пораже
ний в зоне, больше всех по
бед. нападение свердловчан— 
самое результативное, а защи
та пропустила меньше всех 
шайб. Перед окончанием пер
вого круга состязаний сверд
ловчане сумели уйти от своих 
ближайших соперников доволь

но далеко. Это хорошая заявка 
на успешное выступление во 
второй решающей полбвине

ТАБЛИЦА
ПОЛОЖЕНИЕ

СКА (Свердловск) 
СКА (Новосибирск) 
«Спутник» (Нижний Тагил) 
«Спартак» (Ташкент) 
«Рубин» (Тюмень) 
«Шахтер» (Прокопьевен) 
СКА (Хабаровск) 
«Строитель» (Караганда) 
«Титан» (Березники) 
«Южный Урал» (Орсн) 
«Мотор» (Барнаул) 
«Кедр» (Свердловск) 
•Строитель» (Темиртау)

ные зрители, собравшиеся на 
Уктусе посмотреть эти необыч
ные соревнования. Два других 
призовых места достались то
же свердловским мастерам 
спорта, вторым был Владимир 
Шахов из «Труда» и третьим — 
динамовец Виктор Пирожков.

У юниоров лучшим был тоже 
наш земляк из Свердловска 
двадцатилетний динамовец Ев
гений Копылов, которому до
стался точно такой же приз, 
кан и Янину. На втором месте 
одноклубник победителя Алек
сандр Семичев, на третьем — 
гость из Перми Александр Рез
инное.

А. УРАЛЬСКИЙ.

турнира. Армейские хоккеисты 
играми заканчивающегося го
да показали. что они полны 
решимости выполнить свою 
основную залачу — добиться 
права выступать в следующем 
сезоне в более высокой когорте 
нашего хоккея — в первой ли
ге класса «А».

РОЗЫГРЫША
НА 29 ДЕКАБРЯ

И. в. Н. П. Ш О.
22 18 2 2 131- 52 3822 15 1 6 125- 54 3124 13 4 7 95 — 68 3022 14 1 7 76 — 61 29
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СБЫЛОСЬ\
Старший инженер-техно

лог Первоуральского тре
ста столовых Ольга Охул- 
кова:

— Это был большой год, 
в нем было много хорошего. 
И трудные дни, бывало, слу
чались, но я сделала все, 
что намечала, все исполни
лось. Значит, можно ска
зать, что это был год испол
нения желаний.

Самое главное мое же
лание было поступить в 
Свердловский институт на
родного хозяйства. 3 года 
назад я уже закончила ме
ханико-технологический фа
культет этого института, но 
мне хотелось получить еще 
и экономическое образова
ние. Поступила заочно на 
факультет экономики тор
говли.

Много занималась комсо
мольской работой, стала 
членом горкома ВЛКСМ, 
избрали делегатом на XIX 
областную конференцию.

Все у меня ладилось с ра
ботой. В Первоуральске по
явилось детское кафе «Але
нушка», в котором я делала 
планировку производствен
ных помещений и расста
новку оборудования. Горо
жанам кафе нравится.

Что еще? Исполнилось 
25 лет. Научила свою трех
летнюю дочку кататься на 
коньках. Мою малышку по
хвалил на утреннике Дед 
Мороз: она очень хопошо 
прочитала стишок «Мама 
варежку надела».

А на 1974 год тоже боль
шие планы. Например, пере
стройка многих столовых 
города — это главное. И, 
чтобы дочка букву «р» на
училась выговаривать, и 
чтобы все получалось, все 
удавалось.

МИР НАШИХ 

УВЛЕЧЕНИЙ

ЧТО ЗА ПРЕЛЕСТЬ ЭТА «СКАЗКА»!
...Когда наступает вечер, 

дверь кабинета закрывается, 
но он не пустеет. Начинается 
разговор, даже спор героев 
сказок, рассказов, романов. 
Спорят не один на один, а це- 
ль1м «полком», «селением», 
целой «страной».

Вот Гулливер в красном 
вельветовом пальто с «золоты
ми» пуговицами и такой же 
золотой пряжкой на поясе ру
башки, в цилиндрической шля
пе, величаво смотрит на стра
ну Лилипутов, которая разме
стилась на доске в метр дли
ной. Напротив, на доске мень
шего размера — «Серебряное 
копытце» около зимнего ба
лагана. Соседний стол зани
мает «Чудо-юдо, рыба-кит» с 
селом на спине, сыр-бором и 
грибами в дубраве...

Словом, цедый литератур
ный мир.

Кто лучше, интереснее? Ме
рилом является выставка в го
роде, области. Да, конечно, 
Гулливер занимает I место. Он 
будет отправлен на ВДНХ. Из
готовительница его трудилась 
два года. Это Лена Сизова, 
ученица 7-го класса 50 школы.

НАШИ

ИНТЕРВЬЮ

На пороге Новый год, и ее- 1111 
годня, оглядываясь на год 
уходящий, мы благодарим | 
его за то, что он принес нам ! 
хорошие, радостные дни, ис- | 
полнение желаний и... новые I 
мечты, новые планы.

Эти два коротких интервью | i 
взяты на самом пороге ново- J 
го, 1974-го.

~ВЕРЮ^

СБУДЕШЬ
Слесарь инструментально- тн 

го цеха Нижнетуринского Ы 
электроаппаратного завода II 
Николай Исаков:

— Весь мой год 1973-й, I1 
все мои помыслы, радости и 
огорчения были связаны с Н 
заводом, цехом. Пришел я Н 
сюда сразу после школы, 
начал осваивать профессию. Ill 
Потом перерыв был — слу- 1щ 
жил в армии. Нынешний I 
год целиком проработал 
здесь.

В этом году освоил свою 
профессию настолько, что I 
чувствую себя уверенно, III 
крепко. Ведь мы делаем II 
штампы и оснастку для из- I 
готовления сложнейших | 
электротехнических прибо- I 
ров, надо обладать больши- I 
ми навыками. Выполняю 
норму на 120—130 процен
тов.

Недавно выбрали меня !|| 
секретарем комсомольской 
организации цеха. Отец (он у 1| 
меня начальник транспорт- III 
кого цеха на Нижнетурин- Н 
ской ГРЭС), узнав об этом, 
сказал: «Поздравляю, сын, 
но помни, это значит, что 
работать ты должен еще I 
лучше!».

А в следующем году хочу 
осуществить главные планы: | 
поступить заочно в институт.

Награждена она путевкой в 
Артек.

Три года назад в одном из 
кабинетов только что открыв
шегося районного Дома пио
неров начал работать кружок 
мягкой игрушки «Сказка».

Перешагнув порог, вы ока
зываетесь сразу в мире чу
десного, необыкновенного, в 
мире сказок и их героев.

Мария Михайловна Бекето
ва, руководитель кружка, все 
успехи относит на счет ребят. 
Глядя на игрушки, можно по
думать, что здесь занимаются 
одни вундеркинды. Ничего 
полобного. Обыкновенные 
ребята, какие есть в любой 
школе. Мария Михайловна на
чинает отыскивать в душе 
каждого творческую жилку, 
развивать фантазию. Но пре
жде всего она сознает коллек
тив. В кружке 90 человек. 
60 процентов ребят записа
лись в этом году. В кружке 
они не Просто изготовляют иг
рушки. У них вырабатываются 
трудовые навыки. Здесь они 
учатся видеть прекрасное, 
учатся наблюдательности, оп
рятности.

Для самых маленьких устра
ивается праздник кукол. Здесь 
же и рисуют. Рисуют все. Ля
гушку-царевну рисовали каж
дый по-своему. Сколько ри
сунков — столько задумок. 
Лучшие рисунки вывешены на 
стенд, остальные оформлены

ПРАЗДНИК

ДОБРЫЙ ДЕНЬ,

УРАЛЬЦЫ !

для музея, для показа роди
телям. Да и сами дети воз
вращаются иногда, просмат
ривают свои рисунки, сравни
вают с другими.

В кружке ребята занимают
ся по ступенькам. Малыши до

4-го класса просто шьют мяг
кие игрушки. Их они несут 
домой. Ребята до 8-го класса 
изготовляют декоративные иг
рушки-сувениры по темам. 
Старшие девочки работают 
над большими темами. Галя 
Санникова, Лена Грушкевич, 
например, сделали «Жар-пти
цу» и «Каменный цветок».

Мария Михайловна учит то
му, что умеет сама. Несколь
ко лет назад она была членом 
кружка вышивания. Ее рабо
ты были представлены от Ура
ла на выставку в Москве. А 
сувениры, изготовленные ре
бятами, «шагают» за пределы 
Родины. Так, делегации Чехос
ловакии, приезжавшей в наш 
город, подарили игрушку. А 
чехословацкие ребята присла
ли кружку свои сувениры.

Художник - модельер по 
профессии, Мария Михайлов
на могла бы работать в 
ателье. Но любовь к детям 
держит ее здесь. Делать доб
ро — вот ее девиз.

В этом году исполнится 
20 лет, как она работает с 
детьми. Каждый год прихо
дят новые методы, новые 

размышления. И все делается, 
как по волшебству — пре
красно, чудесно, изящно, как 
в сказке.

У нее уже есть настоящие 
преемники и последователи. 
Они уже приняли эстафету и 

понесут ее дальше. В своей 
школе № 33 организовала 
кружок мягкой игрушки Галя 
Санникова.

У каждого ребенка свои 
особенности, и подход к каж
дому особый. Мария Михай
ловна обладает большим да
ром открывать детские души, 
вселяет в них уверенность. 
Дети любят ее за это.

Воспитывая хорошие мечты 
в детях, сама мечтает о му
зее мягкой игрушки. Сейчас 
он занимает половину каби
нета. Такой музей нужен го
роду. Это явствует из жела
ний посетителей, которые ос
тавляют свои записи в книге 
отзывов, благодарственные 
записи в адрес ребят и руко- 
волителя.

Посетители выставки самые 
разные: и школьники, и учи
теля, и студенты. В одном 
только 1973 году на выставке 
побывало 1500 человек. Мно
го записей в книге отзывов. 
И во всех сквозит одна мысль. 
«Сколько изящества, тонкой 
выдумки, очарования!»

М. ГРАЙ, 
учитель.

ФОТО.

НОВЕЛЛА

А ведь верно — ес
ли бы новогодний 
праздник не пользо
вался репутацией се
мейного праздника, 
можно было бы ска
зать, что он придуман 
специально для детво
ры?

Наверняка в эти дни 
они будут видеть цвет
ные сны. Только вме
сто стекляшек в калей
доскопе ребячьих снов 
закружатся бусы, звез
ды, смешные маски и 
елки, елки — большие, 
маленькие, в празднич
ном убранстве и в шу
бах из ослепительного 
январского снега.

Он продлится и ная
ву, этот сверкающий 
елочный хоровод, и за
кружатся в нем, бес
печно раздаривая са
мые драгоценные 
украшения — свои 
улыбки,—тысячи маль
чишек и девчонок, чем- 
то повторяющих нас... 
Снимки А. Лысякова.

во дворце...
Много молодых жителей 

Невьянска соберется сегодня 
вечером в городском Дворце 
культуры. Смех, веселье, 
музыка будут царить здесь, 
на новогоднем балу.

Для гостей Дворца куль
туры состоится концерт, в 
котором выступит лауреат 
телевизионного областного 
и всесоюзного конкурсов 
советской песни вокально- 
инструментальный ан
самбль «Лель».

...на озере...
По-разному встречают люди 

Новый год. Одних он застает 
в дороге, других за семей
ным столом, третьих на вече
ре, во Дворце культуры. А 
вот члены первоуральского 
клуба аквалангистов «Капер» 
отпразднуют приход 1974 го
да на озере Увильды Челябин
ской области.

Здесь их сегодня ждет 
сюрприз. Ровно в двенадцать 
часов ночи из воды выйдет со 
своей свитой Дед Мороз. Он 
и принесет «со дна» долго- 

. жданную нарядную елку.

ПРЕМЬЕРА

...на базе отдыха
Сегодня утром более пяти

десяти тружеников Свердлов
ского камвольного комбина
та выехали нц свою базу от
дыха хСпутник». Здесь, неда
леко от А рамиля, они и встре
тят 1974 год.

В 24 часа по местному вре
мени их поздравят с празд
ником у пушистой лесной кра
савицы-елки. Подарки будут 
вручены всем, кто встретит Но
вый год в этой рабочей семье.

ДЕТЯМ
ДО ШЕСТНАДЦАТИ

По сценарию 
Деда Мороза

По праздничному нарядно 
в свердловском Дворце 
строителей имени А. М. 
Горького. Сегодня здесь с 
утра ждут маленьких гостей.

Никому не придется ску
чать у нарядной, с разноцвет
ными огнями елки. Интерес
ные игры, аттракционы и 
сюрпризы увлекут и развесе
лят детей строителей. Маль
чишки и девчонки «побыва
ют в гостях» почти у всех 
сказок.

По сценарию новогодней 
интермедии ребята должны 
проследить полный приклю
чений путь пионерского от
ряда, который спешит к ним 
на встречу Нового года. И 
с какими только препятстви
ями не придется встретиться 
отважным пионерам! Им 
хотят помешать попасть на 

праздничную елку Баба-Яга, 
Сеньор-Помидор. Волк и 
другие злые герои сказок.

И все-таки, с помощью 
Снегурочки, пионеры при
дут, наконец, к законодателю 
всех новогодних торжеств — 
Деду Морозу, а потсм и к ре
бятам. Здесь-то и начнутся 
веселье, песни и танцы.

Тысяча мальчишек и 
девчонок побывают сегодня 
здесь на двух утренниках.
СВАДЬБА

Совет 
да любовь!

— Горько! —прозвучало на
кануне Нового гола в Лопат- 
ковском рабочем клубе Ирбит
ского района.

Здесь состоялась традицион
ная торжественная церемония 
бракосочетания. Женой и му
жем были названы комсомоль
цы Валя Пишенко и Володя 
Якобчук, Людмила Шутрова и 
Виктор Черников...

Совета да любви пожелали 
молодоженам все гости.
НОВИНКА

Вам, лакомки
В последние дни уходящего 

года на Рефтинском заводе Ас- 
бестовского хлебокомбината 
освоен выпуск новых изделий: 
кексов «Здоровье», и с Дон
ской», сдобных булочек с по
мадкой, с Новинка» и «Липец
кая».

Эти изделия ассортимента 
1974-го года будут очень кста
ти на праздничном столе.

В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ • В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ • В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ • В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ • В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ • В СВОБОДНУЮ МИНУТКУ

КРОССВОРД
1. Лабораторный сосуд. 2. Строительный мате

риал. 3. Способ печатания. 4. Украинский народ
ный танец. 5. Вид автомобильных соревнований. 
6. Советский писатель, автор повести «Старик 
Хоттабыч». 7. Инертный газ. 8. Отшельник. 9. Часть 
картера двигателя внутреннего сгорания. 10. Чер
номорский курорт. 11. Морская мель. 12. Марка 
фотоаппарата. 13. Столица европейского государ
ства. 14. Расценка товаров. 15. Предложение, 
дающее выход из затруднительного положения. 
15. Город в Польше. 16. Вилочковая железа. 
17. Мужское имя. 18. Розыгрыш, производимый 
в лотерее. 19. Метод выявления знаний. 20. Зла
ковое растение. 21. Жилище горцев. 22. Город 
в Бурятской АССР. 22. Часть подвески железно
дорожного вагона. 23. Часть ноги. 24. Имя героя 
повести Гоголя. 25. Часть цветка. 26. Зодиакаль
ное созвездие. 27. Точка диаметрально- противо
положная зениту. 28. Отрезная часть в ценных 
бумагах. 28. Геометрическое тело. 29. Рыба семей
ства тресковых. 30. Офицерский чин в казачьих 
войсках. 31. Кустарное приспособление для из-
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Новогодняя KfiHHinoifiaMMa

ОТВЕТЫ (СМ. № 248).
В дни

2Д 2.

КРОССВОРД (По верти«.): 
1. Туника. 2. Секира. 3. Пе
нелопа. 4. Локатор. 5. Кана
да. 8. Метеосводка. 10. Пере
наладка. 11. Курага. 12. Ла
гуна. 16. Ваганова. 17. Ма
ренго. 18. Казаков. 19. Пу
стельга. 20. Тельняшка. 
(По гориз.): 1. Туапсе. 4. Ло
патка. 6. Кибернетика. 7. 

Камера. 9. Торпеда. 11. Ку
пала. 13. Биосфера. 14. Гу
бернатор. 15. Гавана. 17. Ма
кака. 19. Пускатель. 21. За
конодатель. 22. Гориков. 
23. Галерка.

мельчения. 32. 
щивания зерен 
ручной работы. 

Свердловск.

Продукт искусственного прора- 
злаков. 33. Безворсовый ковер

Составил А. СМОЛЕНЦЕВ.

I. 1, 2, 3, 4__ часть суток. II. 5, 6, 7, 8, 9, 10 — человек, обладающий большим 
богатством ума. III. 11, 12, 13, 14, 15, 16—лесная певчая птица. IV. 17, 18, 19, 20, 
18 — осенние полевые работы. V. 21, 15, 22 — пресноводная рыба.

Разгадав криптограмму, прочтете новогоднее поздравление.
Свердловск. Составила Л. ЖЕРДЕВА.

Первыми решили: Л. Ос- 
новина, Л. Жихарева, И. Мо
скалев, С. Бунунов (Сверд
ловск), Г. Блохин 
нар), В. Морозов 
турьинск), 3.

(Качка-
(Красно- 

Воробьева
(Каменск-Уральский), Л. Чер
ноголова (с. Кордюиово).

каникул
Свердловский драматиче

ский театр приготовил но
вогодний подарок для юных 
зрителей. В дни зимних 
школьных каникул ребята 
увидят новый спектакль по 
пьесе И. Рубинштейна «В 
стране сказок». Премьера 
состоится второго января.

Поставил спектакль моло
дой режиссер Э. Аракелов, 
в ролях заняты артисты 
А. Матео-Лашина, Е. Поле
вая, Т. Скипочка, Г. Ильина, 
И. Локотанов, В. Писарев и 
другие.

На снимках Л. БАРАНОВА: 
сцены из нового спектакля 
драмтеатра «В стране ска
зок».

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Понедельник, 31
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Новости.
11.15 — Цз. тел. Играет ор

кестр народных инструментов 
Государственного русского на
родного хора им. Пятницкого.

12.00 — «Страна предново
годняя».

12.30 — Цв. тел. Для детей. 
«С Новым годом, ребята’». 
Концерт.

13.00 — Цв. тел. «Телеграм

ма». Художественный фильм.
14.30 — «Музыкальный тур

нир». Праздничный концерт 
коллективов художественной 
самодеятельности.

15.30 — Выступает Ленин
градский государственный ба
лет на льду.

16.45 — Музыкальная про
грамма по письмам зрителей.

17.45 — Цв. тел. «Умные ве
щи». Премьера художественно
го телефильма, 2-я серия.

18.55 — «Зарубежные гости 
Москвы».

19.15 — Цв. тел. «Волшебник 
Изумрудного города», «Барон 
Мюнхгаузен». Премьеры мульт
фильмов. 1 и 2-я серии.

20.15 — Цв. тел. Премьера 
телевизионного документально
го фильма «Нам и внукам на
шим».

20.30 — Цв. тел. «Новые при
ключения Дони и Микки». 
Премьера художественного те

лефильма.
21.40 — Цв. тел. «Дом иг

рушки». Премьера докумен
тального телефильма.

21.50 — Цв. тел. Телевизион
ный театр миниатюр «13 
стульев».

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — Киноконцерт.
23.55 — Свердловск. Новогод

нее поздравление.
00.10 — МОСКВА. Цв. тел. 

«Эта веселая планета». Премье
ра музыкального художествен
ного телефильма.

01.40 — Цв. тел. «Страна 
моя». Документальный теле
фильм.

01.50 — «С Новым годом, 
товарищи!». Поздравление со
ветскому народу.

02.05 — Цв. тел. «Новогод
ний огонек».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.23 — Свердловск. Про

грамма передач.
19.25 — Концерт для детей.
19.45 — Наши кинопремьеры. 

«Урал, пятилетка, год третий».
20.15 — Для вас, малыши.

20.30 — «Новогодние диалоги, 
монологи и...».

21.15 — «Краски года». Теле
фильм.

21.30 — Оперетта приглаша
ет на танец». Музыкальная 
программа.

22.15 -- «Только для вас». 
Фильм-концерт.

Вторник, 1
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для детей. «Ребятам 

о зверятах».
12.45 — Второй концерт для 

фортепиано с оркестром П. И. 
Чайковского.

13.30 — К 15-летию Кубин
ской революции. Программа 
документальных фильмов. Це 
тел. Концерт делегации Рес
публики Куба на X Всемирном 
фестивале молодежи и студен
тов в Берлине.

15.20 — Цв. тел. Премьера 
короткометражных телевизион

ных художественных фильмов: 
«Пожар во флигеле». «Где это 
видано, где это слыхано».

16.10 — «Поэзия». Стихи со
ветских поэтов.

16.30 — Цв. тел. Премьера
фильма-концерта «Цирк встре
чает гостей».

17.30 — Цв. тел. Премьера 
короткометражных телевизион
ных художественных фильмов: 
«Капитан», «Подзорная труба».

18.20 — Цв. тел. Програм
ма мультфильмов.

19.00 •— Песни и танцы вен
герских цыган.

19.30 — Цв. тел. Междуна
родные соревнования среди 
юниоров по хоккею с шайбой. 
СССР — Швеция. Третий пе
риод.

20.15 — Цв. тел. Мульт-
концерт.

20.40 — «Ох, уж эта Настя!». 
Художественный фильм.

21.55 — Цв. тел. «Песня-73».
23.00 — «Бремя». Информа

ционная программа..
23.30 — Цв. тел. «Песня-73». 

Продолжение концерта.
01.15 — Новости. Програм

ма передач. —

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня утром ДОКТОР 
АЙБОЛИТ 

вечером СЕВИЛЬСКИЙ
ЦИРЮЛЬНИК 

2-1 утром РУСАЛКА 
вечером ЕВГЕНИИ ОНЕГИН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня в 11 ч. и 15 ч. 30 м. 

ИМРЕ КАЛЬМАН 
в 20 ч. СВАДЬБА

С ПРЕПЯТСТВИЯМИ 
1-1 в 16 и 20 ч. СВАДЬБА 

С ПРЕПЯТСТВИЯМИ 
2-1 в 11 ч. КОРОЛЬ 

НА «ЧЕТВЕРКУ» 
С МИНУСОМ 

вечером 
ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ БАЛ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня в 10 ч.
,КРАСНАЯ ШАПОЧКА 

в 16 и 19 ч. 30 м
ПРОХОДНОЙ БАЛЛ 

1-1 в 12 ч. 30 м., в 16 ч. и в 
19 ч. 30 м.

ПРОХОДНОЙ БАЛЛ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Сломанная 
подкова.

СОВКИНО — Ринг.
ТЕМП — Человек в штат

ском.
УРАЛ —' Джентльмены 

удачи. Здравствуй и про
щай. Сибирячка (две серии). 
Спасенное имя. В зале доку
ментального фильма: Дикая 
жизнь Гондваны. Кому он 
нужен, этот Васька.

МИР — Ринг.
КОМСОМОЛЕЦ — Испыта

ние.
ПРОГРЕСС — Кошачьи 

следы.
ЮЖНЫЙ — Человек в 

штатском.
ЗАРЯ — Кошачьи следы.
СТАЛЬ — Человек в штат

ском.

СОВРЕМЕННИК — Гене
ралы песчаных карьеров.

АВИАТОР — Нет дыма 
без огня.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ TÉATP 

«КОСМОС» 
Последний день 

новая большая кинопро
грамма: 

видовой киноочерк 
«Домбай — горы и легенды», 
мультфильмы «Несостояв- 

шееся похищение», 
«Новые большие неприят

ности», 
польский цветной 

художественный фильм 
«АНАТОМИЯ ЛЮБВИ». 
Сеансы: 12. 16. 20 ч.

ПОГОДА
31 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность. преимуществен
но без осадков ночью сла
бая изморозь, ветер северо- 
западный. днем западный. 
5—9 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью 
16 — 18. в низких местах до 
20, днем 10 — 12 градусов хо
лода.
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